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Tras meses de incertidumbre, parece ser que la 
revocación de mandato ya es un hecho. Esta 
semana, la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) resolvió el último obstáculo que tenía 
este ejercicio democrático al permitir que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) lo organice (el ejercicio) con 
el presupuesto que tiene disponible, sin que esto 
represente consecuencias legales para los consejeros 
electorales. Sin esta decisión de la Corte, la autoridad 
electoral se hubiese encontrado en una situación de 
vulnerabilidad pues no tiene recursos suficientes para 
llevar a cabo la organización conforme dicta la ley.

A nadie debe sorprenderle que los últimos preparativos 
de la revocación de mandato hayan presentado 
complicaciones pues hubo inconsistencias y conflictos 
desde el principio.

La revocación de mandato es un instrumento de 
participación que solicitan los ciudadanos para 
determinar la continuidad del presidente en su cargo 
cuando pierden confianza en él o ella. Sin embargo, la 
revocación que se organiza ahora en México ha sido 
promovida por Andrés Manuel López Obrador y sus 
simpatizantes, por lo que no nace de un sentimiento 
de desconfianza al desempeño del titular del ejecutivo, 
sino de una aparente pretensión electoral.

Puesto en otras palabras, si la revocación de mandato 
fue promovida por el presidente y sus aliados sabiendo 
que el primero goza de una aceptación favorable entre 
los ciudadanos, es probable que el ejercicio busque 
reforzar el posicionamiento electoral de López Obrador 
y su partido.

Al no surgir de un sentimiento de desconfianza, nos 
encontramos ante un ejercicio que se parece más a 
una ratificación de mandato que a una revocación 
de mandato. Aunque parecen similares, son de 
naturalezas opuestas pues el primero busca la 
continuidad del mandatario y el segundo su remoción 
del cargo.

Es cierto que, para que la revocación de mandato 
haya sido aprobada, fueron necesarias las firmas 
de por lo menos el 3% del padrón nominal (poco 
más de 2 millones 700 mil firmas); no obstante, las 
organizaciones que se dedicaron a conseguirlas están 
plenamente identificadas con Morena.

Esta disonancia entre la naturaleza de la revocación 
de mandato y la manera en cómo se recolectaron 
las firmas propició casi un millón de inconsistencias 
en los registros presentados. La mayoría de éstas 
consistieron en registros duplicados, utilización de 
documentación no vigente, registro de personas 
ya fallecidas o sin capacidad para participar por 
encontrarse en prisión, entre otras. A pesar del gran 
número de firmas invalidadas, se logró superar el 3% 
del padrón nominal requerido para solicitar el ejercicio.

Mientras se revisaban las firmas presentadas, 
también se discutía un tema de suma importancia: 
el presupuesto. Como se comentó en un principio, el 
INE no cuenta con los recursos necesarios para llevar 
a cabo el ejercicio de acuerdo a la ley. El Congreso 
federal no le otorgó el dinero que solicitó para este fin 
y la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
negó la ampliación presupuestal que requirió tras la 
negativa de los diputados.

Esto puso a la autoridad electoral en una posición 
complicada pues se vio imposibilitada para hacer 
cumplir la ley en cuanto al número de casillas 
necesarias para el ejercicio. Según la norma, se debe 
instalar el mismo número de casillas, o más, que 
las instaladas durante la última elección federal. 
Entonces, si se toma en cuenta la elección del 2018, se 
necesitarían más de 161 mil casillas en todo el territorio 
nacional.

Para poder llevar a cabo el ejercicio democrático 
conforme al marco normativo, el año pasado el INE le 
solicitó al legislativo 3,800 millones de pesos, pero el 
Congreso ignoró esta solicitud y le otorgó un monto 
considerablemente menor. Con ajustes presupuestales 
y planes de ahorro, la autoridad electoral logró juntar 
alrededor de 1,500 millones de pesos y disminuyó el 
costo del ejercicio a 3,306 millones de pesos. Después 
de éstos ajustes, solicitó a Hacienda el monto restante, 
equivalente a más de 1,738 millones de pesos, pero 
recibió una respuesta negativa.

Ante ésta evidente insuficiencia presupuestaria, 
la Corte admitió que se realice el ejercicio con el 
presupuesto disponible sin que el incumplimiento 
de la norma pueda representarles consecuencias 
legales a los consejeros electorales. Así pues, el INE 
informó que ahora contempla instalar un tercio de las 
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casillas, aproximadamente 57 mil, cifra similar a las 
instaladas en la consulta popular del año pasado.  

El tema del presupuesto provocó duros 
enfrentamientos entre el INE y el gobierno federal, 
junto con sus aliados, pues la autoridad electoral 
consideró el recorte presupuestario como un ataque 
a su autonomía y capacidad de operación. Por otra 
parte, el presidente y sus aliados señalaron que el 
INE cuenta con suficientes recursos para organizar 
el ejercicio, pero que no quería disminuir presuntos 
gastos superfluos. Los conflictos escalaron hasta 
la lamentable persecución penal, promovida 
por el legislativo federal, que sufrieron los 
consejeros electorales que intentaron suspender 
la organización del ejercicio en tanto se resolvía el 
problema presupuestario.

Finalmente, la pregunta que habrá de aparecer 
en la boleta de votación también ha sido motivo 
de debate y conflictos. El cuestionamiento es el 
siguiente: ¿Estás de acuerdo en que a (nombre), 
Presidente/a de los Estados Unidos Mexicanos, se 
le revoque el mando por pérdida de confianza o siga 
en la Presidencia de la República hasta que termine 
su periodo?

De acuerdo al ministro Jorge Pardo Rebolledo, la 
segunda parte de esta pregunta hace referencia 
a la figura de ratificación de mandato por lo que 

era necesario recortar el cuestionamiento para 
que sólo se pregunte lo relativo a la revocación de 
mandato. Aunque la propuesta del ministro Pardo 
Rebolledo fue apoyada por 7 de los 11 magistrados, 
era necesario un voto más para alcanzar la mayoría 
calificada requerida para concretar el cambio. 
Entonces, aunque la mayoría de los ministros 
coincidieron con el planteamiento del ministro 
Pardo, la pregunta permaneció igual.

Cabe señalar que igual el presidente ha expresado 
inconformidad con la pregunta por considerarla muy 
confusa, pero no ha mostrado intención concreta de 
buscar su modificación.

Si todo sale de acuerdo a lo planeado, la revocación 
de mandato se llevará a cabo el próximo 10 de abril. 
Mientras tanto, el tema seguirá siendo prioridad 
en la discusión pública. Lo más probable es que 
las próximas complicaciones y enfrentamientos 
entre autoridad electoral y gobierno se deban al 
incumplimiento de la veda electoral que inició 
el viernes que se publicó la convocatoria de la 
revocación. Por cómo han actuado el gobierno 
federal y sus aliados, sería ingenuo pensar que no 
se transgredirá la veda en algún momento, aunque 
esperemos que sea lo mínimo pues éstos actos 
atentan en contra de la legitimidad del ejercicio 
democrático.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Ricardo Aldana gana la secretaría general del STPRM.
-Preparan plan de infraestructura para reactivación

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Tras la dimisión de Carlos Romero 
Deschamps en el 2019, Manuel Limón asumió 
provisionalmente la secretaría general del Sindicato 
de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana 
(STPRM). Se rumoraba que iba a intentar mantenerse 
en el cargo en las elecciones sindicales del pasado 
31 de enero, pero en los últimos meses ha tenido 
complicaciones de salud que lo han mantenido 
fuera de acción. –compartió a los amigos de 
siempre la periodista, con lo cual inició la plática de 
ésta semana en el Balmoral- Ante ésta situación, el 
“candidato oficial” de la cúpula sindical encabezada 
por Deschamps y Limón fue Ricardo Aldana, quien 
obtuvo un contundente triunfo.

-Con esta victoria, parece ser que el sindicato, el 
cual aglomera a casi 90 mil trabajadores de PEMEX, 
no cambiará mucho y mantendrá la misma línea 
que se ha procurado hasta ahora. –intervino la 
empresaria- Al menos hasta el 31 de diciembre 
del 2024, fecha en la que terminará la gestión de 
Aldana; aunque no debemos adelantarnos pues el 
nuevo secretario general podría sorprender con una 
gestión innovadora.

-Ésta fue una elección histórica pues, por primera 
vez desde que se creó el sindicato, se utilizó un 
mecanismo de participación directa para garantizar 
la libertad del voto de los trabajadores, el cual fue 
denominado Sistema Remoto de Votación Laboral 
(Sirvolab). Con este sistema diseñado por la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), 
todos los afiliados al sindicato tuvieron la posibilidad 
de emitir su voto de manera electrónica gracias a 
controles de seguridad como mensajes de texto 
personales y tokens individualizados para acceder a 
la plataforma.

-Para entender la importancia de lo que describe 
Baltasar, es necesario recordar cómo se escogía 
antes al titular del STPRM –dijo el analista- En la 
elección pasada, la cual se organizó en el 2017, 

Romero Deschamps consiguió reelegirse como 
secretario general, cargo que había ocupado 
desde 1993, gracias al voto “unánime” de los 26 
representantes de las secciones en las que se divide 
el sindicato. Afortunadamente, no le duró mucho 
esta dudosa victoria ya que, como bien dijo nuestra 
amiga periodista, en el 2019 se vio forzado a dimitir 
tras presiones del gobierno federal por aparentes 
actos de corrupción.

-Sin duda, hay una gran diferencia entre los 
26 representantes sindicales que participaron 
en la votación del 2017 y los más de 63 mil 700 
trabajadores sindicalizados que emitieron su voto 
éste lunes; el avance democrático en la vida sindical 
es notorio. –celebró el escritor- Por cierto, los 63 mil 
700 votos representan, según la STPS, el 73% de los 
trabajadores sindicalizados, lo cual habla de una 
buena participación.

CARLOS ROMERO DESCHAMPS, SECRETARIO 
GENERAL, DEL STPRM DESDE 1993 A 2019.
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-La plataforma se abrió desde el primer minuto del 
lunes y se cerró a las 7 de la noche del mismo día. 
–señaló la periodista- Poco después de las 10 de la 
noche, se dio a conocer que Ricardo Aldana había 
ganado la elección con 44 mil 983 votos, cifra muy 
superior a la obtenida por el segundo lugar, César 
Pecero, quien obtuvo 4 mil 505 votos.

-Ricardo Aldana es un líder sindical de mucha 
experiencia pues se incorporó a PEMEX desde 
los años 70´s y, desde dicha década, empezó 
a ocupar cargos en el STPRM. Sus principales 
responsabilidades dentro del sindicato las tuvo en la 
tesorería del mismo, espacio en el que se desempeñó 
por más de veinte años y que dejó apenas hace unos 
días para contender por la secretaría general. Además, al 
igual que Deschamps y Limón de quienes es considerado 
hombre de confianza, es un priista de amplia trayectoria. 
Ha tenido la oportunidad de ser senador (2000-2006) y dos 
veces diputado federal (2006-2009; 2012-2015), así como 
también ha desempeñado cargos al interior del tricolor. –hizo 
saber el político

-El nuevo secretario general no ha estado exento de 
controversias a lo largo de su trayectoria profesional. En los 
primeros años del nuevo milenio, por sus responsabilidades 
como tesorero del sindicato, Aldana se vio involucrado en el 
escándalo Pemexgate el cual consistía en una presunta red de 
desvío de recursos del gobierno federal y PEMEX para apoyar 
la campaña de Francisco Labastida, candidato presidencial 
del PRI en las elecciones del 2000. –remembró el consultor- 
A pesar de que se le impuso una multa millonaria al tricolor 
por sus faltas, ningún funcionario o político recibió sanción 
alguna. En el caso del nuevo titular del STPRM, usó su fuero 
como senador para evitar responsabilidades.

-Me parece muy prudente tu comentario, amigo consultor, 
pues la presunta participación de Ricardo Aldana en 
Pemexgate no fue cosa menor; incluso, miembros de otros 
partidos trataron de quitarle el fuero para llevarlo ante la 
justicia. Sin embargo, considero necesario señalar que es 
impreciso referirse a Aldana como “nuevo secretario general” 
o “nuevo titular” del sindicato pues aún falta que la STPS 
tome nota del cambio de directiva y, para hacer eso, debe 
resolver las denuncias que se han presentado durante el 

proceso. –explicó la abogada- De acuerdo 
a la Secretaría, se recibieron 77 denuncias 
antes de la jornada electoral y 114 durante 
la misma.

-Según trascendió en la prensa, muchas 
de estas denuncias tuvieron que ver con 
presuntos actos de coacción por parte de 
funcionarios de PEMEX para promover el 
voto a favor de Ricardo Aldana. Algunos de 
estos actos consistieron en pedir capturas 
de pantalla para ver por quién había votado 
el trabajador, lo cual transgrede la libertad 
del voto, o acarrear a trabajadores para 
llenar eventos el día de la jornada. –expuso 
el editorialista- También se reportaron 
quejas por dificultades para ingresar a la 
plataforma.

-Así es, amigo editorialista. –asintió el 
escritor- Igual vale la pena recordar que 
la candidatura de Ricardo Aldana fue 
controversial desde un principio pues varios 
de los otros candidatos, conscientes de que 
era el “candidato oficial” de Deschamps y 
Limón, señalaron que no cumplía con los 
requisitos para contender por la secretaría 
general del sindicato. A pesar de estas 
quejas, la STPS confirmó la candidatura de 
Aldana.

-Después de haberse dado a conocer los 
resultados, hubo voces inconformes con 
el proceso que prometieron impugnar la 
victoria de Aldana. Una de ellas fue la de 

la senadora campechana Cecilia Sánchez, quien compitió y 
quedó en tercer lugar con 4 mil 116 votos. Sánchez afirmó que 
la elección estuvo amañada y felicitó a Romero Deschamps por 
haber podido pactar con el PRI, el PAN y, ahora, con la Cuarta 
Transformación pues logró mantener su base de liderazgo al 
imponer a Ricardo Aldana, quien no cumplía con los requisitos 
para competir. Estos son comentarios fuertes pues ella es 
senadora por Morena, entonces está arremetiendo en contra 
de su propio partido.

-Una de las principales incógnitas en torno a esta elección 
es si hubo o no pacto entre el gobierno federal y la línea de 
Deschamps, representada por Aldana. Si hubo pacto, podría 
significar una alianza PRI-Morena por las evidentes afinidades 
políticas de Deschamps, Limón y Aldana, o también podría 
significar una anexión de estos tres liderazgos a las filas 
guindas. Por otro lado, si no hubo pacto, podría significar una 
relación de distancia entre el gobierno federal y el sindicato. 
–reflexionó el político

-Es muy interesante lo que comentas, amigo político. Creo 
que es este último escenario es el más probable pues el 
presidente López Obrador ya negó cualquier relación con 
Ricardo Aldana y, desde mi punto de vista, no existen indicios 
que demuestren lo contrario. –opinó el analista- Asimismo, 
en su discurso de victoria, Aldana antagonizó al gobierno 
federal al decir que el sindicato le enseñaría a PEMEX, a la 
administración, que están equivocados y que los trabajadores 
merecen un trato justo. No parece haber relación alguna.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

RICARDO 
ALDANA GANÓ 

LA ELECCIÓN 
CON 44 MIL 983 

VOTOS PARA 
SECRETARIO 

GENERAL DEL  
STPRM.
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-Con mucho respeto, difiero con tu 
opinión amigo analista, pues creo que 
las palabras de la senadora constituyen 
indicio suficiente para considerar la 
existencia de un pacto entre el gobierno 
federal y la Deschamps. A fin de 
cuentas, hizo señalamientos directos 
en contra de su propio partido lo cual 
no debe tomarse a la ligera. Además, 
prometió impugnar la elección para lo 
cual necesita pruebas contundentes. –
expresó la empresaria

-Veo muy complicado que alguna de las 
impugnaciones logre anular la elección, 
a menos que se compruebe algún acto 
de corrupción o fraude mayúsculo, pues 
la diferencia entre el primer y segundo 
lugar es abismal. Independientemente 
de esto, no podemos descartar la 
opción pues lo más seguro es que los 
inconformes intenten llevar sus quejas 
hasta la última instancia. –observó el 
escritor-Por ahora, solo queda esperar 
a que la STPS resuelva las 191 quejas 
presentadas para saber si se tomará 
nota del cambio de directiva a favor de 
Aldana.

*****

El secretario de Hacienda, Rogelio 
Ramírez de la O, dijo que a fin 
de que importantes inversiones 
estadounidenses vean a México 
como la mejor opción parta el 
desarrollo de sus proyectos, se 
están redoblando esfuerzos  y ya se 
prepara un multimillonario paquete de 
infraestructura con empresas privadas 
y evitar que dichas inversiones se vayan 
a países como China.

El funcionario federal dijo lo anterior 
en una entrevista realizada en Palacio 
Nacional esta semana, y lo destacable 
del  caso es que Yucatán está presente 
en ese paquete de infraestructura 
con inversión pública-privada que 
incluirá más de 40 proyectos en áreas 
como carreteras, emprendimientos 
energéticos, telecomunicaciones, 
puertos y aeropuertos.

Como hemos informado en su 
oportunidad, la obra más disruptiva 
del tercer paquete de infraestructura 
es el nuevo aeropuerto de Mérida, que 
tendrá un costo de 10 mil millones 
de pesos y está considerada como la 
segunda inversión más relevante de 
este nuevo paquete.

Es una inversión mixta en la que 
irán el promotor, José Antonio Loret, 

que desarrollará todo un complejo 
inmobiliario asociado, y Asur, de 
Fernando Chico Pardo, que se 
mantendrá como el operador.

También apunte al gobierno del estado 
de Yucatán, que encabeza Mauricio Vila, 
y el Fondo Nacional de Infraestructura, 
que comanda Sergio Forte, dependiente 
de Banobras, dirigido por Jorge 
Mendoza.

El nuevo aeropuerto estará en Poxila, 
municipio de Umán, y su reubicación 
permitirá un mejor desarrollo urbano 
para el sur de Mérida. Generará mil 
666 empleos directos y cuatro mil 164 
indirectos.

Por su parte, en la entrevista realizada 
esta semana, Ramírez de la O dijo 
que la iniciativa fue aprobada por 
representantes del sector privado. 
“Habrá un anuncio de un paquete 
de infraestructura en unas pocas 
semanas, cuando el Presidente esté 
listo”, añadió.

Ciertamente, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha hecho 
anuncios público-privados similares 
de miles de millones de dólares en 
el pasado, sin embargo, este nuevo 
programa se produce cuando México 
registró dos trimestres consecutivos de 
contracción de la actividad, poniendo 
a la segunda economía más grande 
de América Latina en la posición 

de necesitar un salto para iniciar el 
crecimiento.

México bajo López Obrador ya está 
gastando en grandes proyectos de 
infraestructura, incluida la construcción 
del Tren Maya en el sureste del País y 
la refinería Dos Bocas, destinados a 
disminuir la dependencia de México de 
los combustibles importados.

La inversión privada cayó durante la 
pandemia y, aunque se recuperó en 
el segmento de la construcción, el 
Gobierno busca impulsarla en otras 
áreas, dijo Ramírez de la O.

El Secretario también se está acercando 
a más inversionistas en los Estados 
Unidos, presentando las ventajas de 
poner recursos en México en lugar de 
China.

“Mover las operaciones de Asia más 
cerca de casa es beneficioso en 
tiempos de escasez generalizada de 
suministros y aumento de los costos de 
envío y mano de obra”, dijo.

“Tenemos que hacer roadshows en 
los Estados Unidos para que la gente 
sea consciente del hecho de que las 
ventajas que hicieron que gran parte 
de la fabricación se trasladara a China 
ya no son las mismas. Los salarios son 
más altos y los costos de envío son el 
cuádruple de lo que eran”, dijo Ramírez 
de la O.

LA REUBICACIÓN DEL AEROPUERTO DE MÉRIDA ES UN 
PROYECTO QUE ESTÁ INCLUIDO EN EL MULTIMILLONARIO 
PAQUETE GUBERNAMENTAL DE INFRAESTRUCTURA A 
REALIZARSE CON EMPRESAS PRIVADAS.
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OPINIÓN

Desde diciembre de 2006, cuando de manera 
irresponsable Felipe Calderón les declaró la guerra a 
los cárteles del narcotráfico, hasta el jueves pasado, 

se habían cometido 389 321 homicidios dolosos en nuestro 
país. A estos habrá que añadir las decenas de personas que 
fueron asesinadas desde el viernes en distintos lugares.

En el sexenio Calderonista los asesinados sumaron 121 437, 
a lo largo del gobierno de Enrique Peña Nieto el número fue 
de 156 437 y ahora, durante los 38 meses que lleva Andrés 
Manuel López Obrador como presidente se registran 111 
447 homicidios, lo que permite suponer que al final de su 
mandato se habrá roto por amplio margen el récord que se 
impuso en la anterior administración.

De acuerdo con algunos analistas, el número de homicidios 
relacionados con la delincuencia organizada representa 
el 68% del total, lo que significaría que de diciembre de 
2006 hasta ayer sumaban 264 738 asesinatos; 82 577 en 
el sexenio calderonista, 106 377 en el peñista y 75 784 en lo 
que va del lopezobradorista.

Los números indican que al llegar el 1 de octubre de 2024 
e iniciarse una nueva administración federal, la estrategia 
de los besos y abrazos seguida por AMLO habrá fracasado 
rotundamente, incluso más que las también fallidas 
estrategias diseñadas por sus dos antecesores inmediatos.

De seguir la tendencia y no darse cambios en la actual 
estrategia, el número de homicidios relacionados con el 

crimen organizado perpetrados durante la era de la 4T 
será de aproximadamente 145 000.

Es decir, que desde que empezó el gobierno de Calderón 
hasta que concluya el de López Obrador el número de 
asesinatos relacionados con la delincuencia organizada 
será de aproximadamente 334 000, lo que significará 
que la guerra que empezó Calderón y no supieron 
concluir sus dos sucesores será uno de los conflictos 
armados más sangrientos que haya visto el mundo 
desde que terminó la Segunda Guerra Mundial en 1945.

Según Wikipedia, de 1945 a la fecha se anotan 63 guerras 
que dejaron entre 25 000 y 5.4 millones de muertos.

Si tomamos en cuenta únicamente los 264 738 
homicidios relacionados con el crimen organizado 
perpetrados de diciembre de 2006 al viernes pasado, la 

guerra contra el narco se coloca en el lugar número 29 de 
los 63.

Los homicidios relacionados con la delincuencia organizada 
que hasta ahora ha causado la guerra contra el narco son 
muchos y no se han visto tantas muertes ni en países en 
donde han ocurrido guerras civiles. Ni la tan analizada y 
discutida guerra de Afganistán, de 2001 a 2021, dejó tantos 
(212 191).

La mayoría de los mexicanos aparentemente se han 
acostumbrado a la situación o vuelto insensibles ante lo 
que ocurre. Pareciera que no se detienen a pensar que 
cada muerto tenía un padre, una madre, tal vez hermanos, 
hermanas, una pareja, hijos e hijas. Cada muerte es una 
tragedia para ellos y debería serlo para todos.

La misma actitud han asumido muchos ante las casi 570 
000 muertes que ha causado la pandemia de COVID-19 en 
vuestro país.

En México cobra vigencia lo que dijo para justificar sus 
crímenes masivos el sanguinario dictador soviético Iósif 
Stalin: “Una muerte es una tragedia, un millón de muertes 
es una estadística”.

Tanta violencia y muerte están convirtiendo a México en un 
país de insensibles.

México se está convirtiendo 
en un país de insensibles

Por Eduardo Ruíz-Healy
@ruizhealy
Twitter, @ruizhealy / 
Facebook, Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram, ruizhealy / 
Sitio, ruizhealytimes.com

La mayoría de los mexicanos aparentemente se han acostumbrado a 
la situación o vuelto insensibles ante lo que ocurre. Pareciera que no 
se detienen a pensar que cada muerto tenía un padre, una madre, tal 
vez hermanos, hermanas, una pareja, hijos e hijas.
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MUNDO GENERACIONAL 

Recientemente estaba dando una conferencia acerca 
del Metaverso y una persona pidió el micrófono para 
expresar una preocupación: ¿Cómo va a ser este 

mundo en donde todo va a ser virtual? ¿Dónde jugarán 
los niños? ¿Qué va a pasar con el contacto humano? Estas 
no son preguntas fáciles de responder, pero tampoco 
imposibles. 

Si observamos revoluciones anteriores vemos que los 
cambios en la forma de vivir fueron drásticos, y al final la 
humanidad se acomodó y la vida siguió su ritmo. 

Cada vez que una generación enfrenta un cambio histórico 
chocan dos fuerzas: progreso o permanencia.

Un mundo en el cual hay dos realidades suena confuso. 
Sin embargo, muchas de las limitaciones que enfrentamos 
se pueden convertir en una oportunidad si sacamos el 
movimiento físico de la ecuación. 

La economía industrial/servicios requiere de grandes 
cantidades de combustibles para desplazar a las personas. 

La llegada de nuevas herramientas digitales permite que 
ahora se puedan organizar desde juntas laborales hasta 
conciertos en la comodidad de tu habitación. 

Para aquellos que no tienen la capacidad de moverse 
miles de kilómetros ahora su ópera favorita está a un clic 
de distancia.  

La vida siempre evoluciona. Es normal temer al cambio. 
¿Qué va a pasar con mi trabajo? Si conocemos el pasado 
entonces entendemos el futuro. 

Cuando llegó el arado mecánico cientos de miles de 
trabajadores del campo se vieron forzados a emigrar a las 
ciudades en donde las fábricas los estaban esperando. 

Cuando los servicios empezaron a desplazar a la mano de 
obra barata las universidades se llenaron de personas que 
querían prepararse para tener un trabajo más productivo. 

La tecnología avanza y la humanidad también. No hay que temer 
al cambio. Mejor ocúpate en entender bien estos tiempos.

Nuevas carreras profesionales están empezando a ganar 
espacios. El estudiante de hoy va a tener las herramientas 
correctas para adaptarse a esta nueva realidad virtual. 

El no ve con temor este nuevo ciclo histórico que va a 
comenzar a finales de esta década. 

De la misma forma aquellos que han atravesado de lleno 
la transformación digital deben de sentirse orgullosos de 
lo que han vivido. 

El cambio y la evolución son solo circunstancias de una 
vida pasajera. 

La actitud correcta ante estos eventos es la de recordar 
a los estoicos cuando dicen: Aviéntame a los lobos y 
regresaré siendo el líder de la manada.

El Metaverso llega 
a cambiarlo todo

La vida siempre evoluciona. Es normal temer al cambio. 
¿Qué va a pasar con mi trabajo? Si conocemos el pasado 
entonces entendemos el futuro. 

Por Edwin Carcaño Guerra
Correo: ecarcanog@gmail.com
edwincarcanoguerra
@ecarcanog
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El domingo pasado, al realizar un patrullaje 
de rutina, elementos de seguridad estatales 
y federales fueron atacados en el poblado de 

Ojo de Agua, Michoacán, a 12 kilómetros al oriente 
de Zamora.

Policías, soldados y guardias nacionales repelieron 
la agresión, que dejó dos efectivos heridos y 
dos civiles muertos. En la acción se detuvo a 18 
presuntos miembros de una célula criminal y se 
decomisó, de acuerdo con el parte oficial, siete 
armas largas y 20 cargadores con más de 300 
cartuchos.

Parecería uno de tantos operativos que realizan 
contra la delincuencia organizada, pero las 
fuerzas de seguridad se encontraron con que 10 
de los 18 individuos que participaron en el ataque 
eran menores de edad. Uno de los aspectos más 
preocupantes de la violencia que vive el país es 
el reclutamiento de jóvenes por parte de grupos 
criminales.

En México comenzó a advertirse esa 
descomposición cuando fue detenido, en 
diciembre de 2010, el adolescente conocido 
como El Ponchis, quien se dedicaba a asesinar y 
descuartizar cuerpos para el cártel de los Beltrán 
Leyva, en Morelos, desde que tenía once años de 
edad.

Esa historia horrorizó a la sociedad mexicana, 
pero lo cierto es que poco o nada se ha hecho para 
prevenir casos similares. Los hechos de Zamora 
son uno de tantos indicadores sobre la situación 
de los menores de edad, en el contexto de la 
guerra que se libra en México, que podría estar 
mucho peor de lo que estaba hace una década.

En octubre del año pasado, la Red para los 
Derechos de la Infancia en México (Redim) informó, 
con base en datos oficiales, que hay más de 15 mil 
niños ausentes en el país, de los cuales más de 
11 mil tenían 12 años o más en el momento de su 
desaparición. El año pasado, la cifra de menores 
de edad cuyo paradero se desconoce se engrosó 
en más de 4 mil 300.

Aunque la explotación sexual es uno de motivos 
para arrancar a los niños de sus comunidades, 
el reclutamiento por parte de grupos criminales 
es otro fenómeno presente, coinciden diversos 
especialistas.

La antropóloga Elena Azaola, una de las principales 
expertas en el tema, estima que hay 150 mil 
menores de edad en riesgo de reclutamiento. Es 
decir, el problema potencial es diez veces mayor. 
Incorporar a niños en sus filas tiene ventajas para 
la delincuencia. Son, obviamente, más vulnerables 
que la gran mayoría de los adultos. Son más 
manipulables por medio de la violencia física y 
emocional. Y, en caso de ser detenidos, no pueden 
ser sujetos a las mismas sanciones penales que 
los mayores de edad.

El mundo ha avanzado para prevenir y castigar el 
uso de niños soldado en el contexto de conflictos 
armados reconocidos, con instrumentos del 
derecho internacional como los Protocolos 
Adicionales de 1977 de la Convención de Ginebra 
y la Convención de los Derechos del Niño de 1989.

Sin embargo, México –que vive una guerra no 
reconocida entre bandas criminales y fuerzas de 
seguridad que se remonta a 2005, por lo menos– 
no ha atendido las recomendaciones del Comité 
de los Derechos del Niño, del Alto Comisionado de 
las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, 
hechas en 2011 y 2015, para reconocer y tipificar 
el delito de reclutamiento de menores de edad, 
nos recordó esta semana Juan Martín Pérez, 
coordinador regional de Tejiendo Redes Infancia.

Los niños en México viven tiempos especialmente 
difíciles, de la mano de la pandemia y la violencia 
criminal. La búsqueda de los desaparecidos es 
urgente. Los alumnos que han abandonado la 
educación básica y los que han visto caer las 
posibilidades económicas de sus padres o tutores, 
entre otros, debieran ser objeto de políticas 
públicas y seguimiento institucional para evitar 
que el instinto de supervivencia lo conduzcan a 
las filas de la delincuencia. En ese sentido, dudo 
que el reciente nombramiento al frente del DIF 
nacional reconozca la gravedad de la situación.

No han faltado los llamados de atención sobre 
la existencia de niños soldados en México, pero 
los hechos de Zamora representan una alarma 
para actuar. Cuando la mayor parte de una célula 
criminal armada con rifles de alto poder son 
menores de edad, quiere decir que el problema se 
está desbordando.

Niños de la guerra
Por Pascal Beltrán del Río
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Entonces… ciudadano/a es alguien 
que vive y se siente del lugar de que 
se trate, independientemente de si 

nació o no en él o su edad o desde cuando 
lo siente así. Por tanto se reconoce 
copropietario de todo lo que en su ciudad-
país y comunidad ocurra en la esfera 
pública, y es de allí de donde emergen y 
se validan sus derechos y obligaciones. 

Algunos factores que habitualmente 
inhiben llegar a ubicarnos en esa calidad 
y ejercerla son la insuficiente formación, 
la prioridad que tienen temas más 
personales o familiares, la indefinición 
de los modos de participar en lo público 
y del concepto mismo de ciudadanía, 
su complejidad y alta generación de 
frustraciones. El ABC que he propuesto 
para fortalecernos como ciudadanía 
inicia por la igualdad, iniciativas 
sencillas y convergencias; o sea respeto, 
proactividad y eficiencia.

Vamos a avanzar otro paso en la ruta 
hacia encontrarnos en temas que nos 
importan y poder actuar en conjunto 
para buenas causas. Existe gente que 
se une y se reúne, aunque es frecuente 
que se dispersen en unidades pequeñas 
o medianas, No son tantas, pero sí 
han logrado varias de ellas tener gran 
impacto. Tan sólo en Yucatán hay cientos 
de asociaciones civiles que, con algún 
grado de estructura, día a día procuran 
respaldar a personas que lo necesitan 
bajo temáticas distintas.

Es probable que hayas escuchado o 
visto acciones de algunas de ellas. Hace 
unos días tuve nuevamente el placer 
de participar en una emisión de Criterio 
Ciudadano, con mi buen amigo, Alaan 
Cardeña; quien me preguntaba sobre 
la forma de iniciar una participación 
más activa y efectiva si alguna persona 
o grupo así lo desea. Un primer punto 
es que aunque sepamos que hay gente 
actuando, o también si partimos de cero 
para procurar asociarnos hacia una causa, 
es común que entremos a esa primera 
conversación con algunos estereotipos o 
prejuicios, con lo cual iniciamos juzgando, 
predispuestos, rechazantes, limitantes; 
así que asumir esa igualdad de buenas 
intenciones, derechos y libertades toma 

mucha importancia para hacer que 
funcione.

Si tenemos ese canal sintonizado y 
abierto podemos proceder a buscar vías 
comunes de acción para obtener mejores 
resultados. Y entonces debemos cuidar 
que lo que aportamos vaya más allá de 
las acusaciones, desahogos, memes, likes 
e intentos de tener la razón o la respuesta 
sin haber dialogado. Si ese fuera el caso, 
el problema no existiría, todos estarían ya 
haciendo lo correcto y actuando bien en 
un mundo lineal y claro. Las soluciones 
efectivas usualmente pasan por atender 
varias visiones y lograr articularlas 
para llegar a una perspectiva diferente. 
Y ello requiere tiempo y persistencia, 
con quienes coincidan en la intención y 
momento de actuar.

Hace algunos años, en la afortunada 
coincidencia con personas que también 
se desempeñaban en el ámbito electoral, 
pero la convicción de que lo fundamental 
es la labor de fortalecimiento a la 
ciudadanía, decidimos enlazarnos como 
nodos que alimentaron a lo que hoy 
es La Red Cívica Mx. Nuestro enfoque 
lo tenemos en las competencias que 
se requieren formar o fortalecer en 
sectores de la población para su plena 
participación en las decisiones de lo 
público. La Red Nacional de Ciudadanía 
y Organizaciones por la Educación Cívica 
está abierta a la participación creciente 
y diversa de grupos civiles organizados 
y personas de cualquier lugar de México 
que se interesen en estos temas de 
ciudadanía y encuentren en la asociación 
un espacio virtuoso en el que se puede 
compartir, conversar, proponer, construir 
y transformar lo que somos como 
comunidad y como país.

Eso por la parte natural de la asociación 
e interacción de la gente. En tema 
complementario, he compartido en 
otros momentos mecanismos de la ley 
e instituciones que prevén formas de 
resolver problemas que nos importan o 
contar con satisfactores que merecemos, 
así como el desconocimiento, ineficacia, 
corrupción y complejidad que nos 
alejan de usarlos cotidianamente. Así 
como también hay una variedad de 

ELIGIENDO DIPUTADO/A
Primera Llamada…

Por: Jorge Valladares Sánchez *
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares



Semanario de Información y Análisis Político 15

funcionarios/as a las que les pagamos para administrar 
lo público, procurar la solución a los problemas sociales y 
propiciar rutas del bienestar y desarrollo, que nos siguen 
quedando a deber en su desempeño y resultados.

Entre tales, la figura que debería ser la más cercana a la 
ciudadanía es aquella que le da el cariz a la definición de 
democracia como gobierno del pueblo. Ese Pueblo que 
reunido de alguna manera para decidir una o cada cosa 
pública sólo es imaginable en Buford, donde habita una 
persona; lo que hay, son figuras a través de las cuales se 
identifica la integración del “Pueblo” y la manera en la cual 
se asume que está ejerciendo tal poder.

Pues, bien, en nuestra democrática y representativa 
república, son los Diputados/as (y senadores) quienes tienen 
ese rol de asumirse como la representación de la gente, de 
la totalidad del pueblo, particularmente de quienes tienen el 
derecho a votar, lo ejerzan o no.

Sin ir a detalles técnicos ni agobiar con la letra de la ley, 
básicamente a 500 personas en nuestro país le corresponde 
ser nuestra voz, y por ello tomar decisiones de capital 
importancia o inhibir o permitir las de otros poderes, incluso 
nombrar o validar una cantidad importante de funcionarios/
as y hacer o deshacer las leyes. Además de eso cuentan con 
responsabilidad, recursos y medios para gestionar en favor 
de las comunidades a las que representan.

O sea, donde sea que vivas, alguien habla en tu nombre y 
vota en los temas de mayor relevancia en tu nombre y el 
de la gente de tu distrito. Y la pregunta que le hice a Alaan, 
¿cuántas veces en tu vida, quien haya tenido ese cargo, te 
ha preguntado lo que piensas o si estás a favor o en contra 
de cosa alguna sobre la que vaya a votar? Su respuesta y la 
mía, aún con más de una década de distancia en edad, es 
la misma: cero. Tu diputado/a, a ti, ¿al menos te ha rendido 
cuentas del porqué apoyó o se opuso a alguna decisión 
relevante? El único remedo de ello tuvo moda hace un trío 
de lustros, los informes legislativos, que son meros intentos 
ridículos de promoción personal hacia otro cargo, en los 
casos que yo he conocido.

Deben haberme “representado” ya 18 legisladores en el 
congreso federal y otros tantos/as en los locales; y no he 
tenido la fortuna de saber de 1 que haya votado diferente 
a su bancada. Y no creo que sea sólo mi caso y el de mis 
vecinos/as; acostumbramos dar por sentado que una vez 
que obtuvieron el puesto harán lo que indique su bancada, 
líder o intereses propios, pues el único acto democrático 
al que tenemos acceso como “Pueblo” es elegir entre las 
opciones que los partidos nos ofrecen.

¿Es correcto? ¿Es lo único a lo que podemos aspirar? ¿Podemos 
hacer algo para cambiarlo y evolucionar hacia una democracia 
auténticamente representativa? Sin duda, pero ello requiere 
de un ejercicio de ciudadanía que tenemos que construir 
aún. Creo que es uno de los puntos más prometedores por 
donde empezar, excepto porque provoca tanta apatía y en la 
percepción social a ese gremio se le atribuye un poder que en 
realidad no tiene, por lo menos caso por caso.

Tanto para la siguiente elección, punto cardinal al que ya 
sabemos que tenemos pleno acceso, como ahora o cuando 
tengamos esa capacidad y ejecución de coincidir, podemos 

“cantarle la cartilla” a nuestros representantes, cada cual 
en su demarcación o en conjunto para varios casos. Hacerle 
volver a las bases, no de su partido, sino de la gente a la que 
debe servir, la que le paga, a la que debe estar dedicado su 
trabajo como funcionario/a. 

Acción aparte y más coordinada merecen los/as 200 que 
descaradamente “representan” los votos que su partido 
recibió, como si la gente que vota estuviera efectivamente 
pensando: ”si no queda la persona a la que le doy mi voto, al 
menos que llegue alguien bien posicionado en el partido a 
decirles a los/as demás cómo votar o que se premie a los que 
jugaron bien sus cartas”. Tiene un sentido la representación 
proporcional, pero se pierde en las condiciones actuales y 
en ello también tenemos algo importante que corregir, para 
alcanzar la pluralidad, pero sin el lastre de la desfachatez.

Habrá excepciones, sí (de las que conozco muy pocas), 
pero la mayoría de las personas con esta ocupación, tan 
bien pagada, tienen bastante tiempo para dedicar a labores 
diferentes a las que les exige la constitución para pagarles 
su dieta y entregarles demás recursos que solitos/as se 
autorizan. Así que podemos avanzar hacia un mecanismo 
de comunicación y consenso con la ciudadanía a la que 
representan. El detalle es que no va a partir de ellos/as, 
tenemos que “motivarles” a hacerlo.

La opción más comúnmente comentada, pero poco creída, 
es la de volverse uno de ellos/as. Tiene sentido porque 
basta con ser mexicano por nacimiento, tener 21 años y vivir 
en la entidad por al menos 6 meses o haber nacido allí, y no 
ser una lista de cosas que la mayoría no somos ni seremos, 
pero que lamentablemente no incluyen aspectos éticos. La 
complicación está en las reglas, escritas y no escritas, para 
poder contender en circunstancias competitivas. Incluso 
la no tan novedosa candidatura independiente se diseñó 
para ser un mecanismo para cobijar sin color a quien no 
sea tratado como desea por su partido, y no para facilitar el 
acceso de cualquier persona a representarnos.

Revisando la etimología, como considero útil frecuentemente, 
el diputado es el que puede decidir porque es capaz de 
reflexionar y considerarlo, o alguien que es escogido, 
evaluado y destinado para ese fin. El primer verbo queda 
minimizado, el tercero suena a fatalidad y el segundo parece 
que ya a nadie le importa, excepto en una forma perversa a 
él o ella misma, pues ya tienen acceso a la reelección, hasta 
por 3 periodos.

Y representar tiene dos prefijos, el primero (re) indicando 
que algo sucede más de una vez y el segundo (pre) que alude 
a poner algo delante, y el verbo que le da sustancia está en 
ser (esse), estar o existir. La democracia como la conocemos, 
entonces, tiene mucho que ver con que hemos permitido que 
una y cien veces, alguna persona se anticipe o exponga lo 
que somos, sin siquiera habernos preguntado si es así. ¿Qué 
tal si les recordamos que aquí estamos y quiénes somos?

------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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En tres años ha dicho más de 67 mil mentiras

PECAR: Cometer una falla o apartarse de lo que es recto y 
justo.

RELIGIÓN: Actuar o pensar contra la voluntad de Dios o contra 
los preceptos de una religión.

CONSTITUCIONAL: Protesto cumplir y hacer cumplir la 
Constitución y las leyes que de ella emanan… bla, bla, bla.

Estas definiciones, y compromiso político/moral/ético/legal/
social encajan perfectamente en la personalidad, identidad, 
modus operandi, simulación de quien el 1 de diciembre 
de 2018, prometió ante la Nación y sus chairos, ser un 
“gobierno diferente” (al PRI, 76 años. PAN, 12 años) y resulta 
un vergonzoso fiasco, grotesco, mentiroso, patán, soberbio y 
defraudador (de sus larvas y seguidores): el pecador se llama 
Andrés Manuel López Obrador.

Dice las Escrituras que “cuando se peca voluntariamente 
después de haber recibido el conocimiento de la verdad, el 
resultado es “una terrible expectación de juicio y de hervor 
de fuego” (Hebreos 10:26). “Ya no queda sacrificio por lo 
pecado para esta clase de personas (AMLO) que pecan 
voluntariamente después de que han conocido la verdad” (H 
10:26)

Humanamente, se puede cometer errores, fallas, faltas, 
que personas con juicio y entereza corrigen; pero cuando 
deliberadamente sabe que los tuvo, pero su soberbia le 
impide resarcir esa actitud voluntaria se convierte en pecado, 
en todas sus acepciones (moral, religiosa, legal).

El significado academicista de pecar es “transgresión 
voluntaria. Violación a las normas morales que tiene distintos 
grados de seriedad”, diría yo, de perversidad.

Vamos a otro, que retrata el Trastorno Obsesivo Compulsivo 
(TOC) de mentir y pecar, del Coordinador General de México 
(porque no sabe gobernar, menos cómo hacerlo), Andrés 
Manuel. Dice el diccionario de la RAE “se aparta de lo recto y 
justo. Falta a lo debido. Exceso o defecto en cualquier línea” 
(su vida).

El TOC, (lean, Andrés y chairos), “se caracteriza por los 
pensamientos irracionales y temores (pánico por él y su 
pasado. Obsesiones) que provocan comportamientos 
compulsivos, repetitivos”.

En este escenario, el líder moral y Dios de los “floreros”, 
chairos, amlovers, pejezombies, aduladores, adoradores, 
larvas, leales a ciegas, pagados, oportunistas, morenistas, 
etc. aceptan y toleran los dislates y disparates de su gurú, 

pese a que la realidad del país pasa por el caos, la perversión, 
corrupción, impunidad, nepotismo, incompetencia oficial y 
encono social provocado desde Palacio Nacional a través de 
los Monólogos de su Soberbia, y las más de 67 mil mentiras 
que a lo largo de su fallido sexenio (3 años 2 meses) ha 
pronunciado.

Es tan vergonzosa la lista de medias verdades, falsedad, 
engaño, que el Taller de Comunicación Política (Spin) da 
seguimiento durante 1155 apariciones de Andrés Manuel en 
medios de comunicación con discursos, ruedas de prensa, 
monólogos, palabrería, que define “sus mentiras son tan 
frecuentes que se convirtieron en cinismo”. Y miren si, no.

Luego de su aparente recaída de COVID 19 (mentira del vo 
vocero de Palacio Nacional, Jesús Ramírez Cuevas), que fue 
un cateterismo en el Hospital Militar (por qué no en el ISSSTE, 
es burócrata. O una palanca en el IMSS), al día siguiente en 
la oficina del Águila, grabó un mensaje subido a You Tube y 
sus redes sociales, con duración de 15 minutos, lapso en el 
cual Andrés incurrió en 10 mentiras, falsedades o información 
inexacta (Spin).

Esconde sus mentiras en la recurrente muletilla “yo tengo 
otros datos”, que no es más que su TOC, por falsear y pecar.
Existe en publicidad exterior y redes sociales un slogan de las 
librerías Gandhi, que exhibe una gran verdad “leer te ayudará 
a entender que “los otros datos”, no son otros datos, se llaman 
mentiras”

En medios de comunicación se divulga esta realidad “la 
desinformación –mentiras- que se difunde en Internet en 
algunas ocasiones tiene su origen en fuentes oficiales, como 
sucede con AMLO”

Habida cuenta de lo anterior, y que el sino de López Obrador es 
la mentira, cae en el círculo viciosos conocido como 7 Pecados 
Capitales: Soberbia, Avaricia, Lujuria, Ira, Gula, Envidia, Pereza.

Soberbia, es un tipo arrogante que cree tener toda verdad. Su 
verdad “sus datos”, lo que debe prevalecer sobre cualquier 
otra opinión, versión o sugerencia. “Si no estás con la T4a, 
estás contra la Transformación de 4ª”, ha dicho en reiteradas 
ocasiones. No acepta disentir. Su actitud ante la sociedad es 
de superioridad, se cree diferente, distante, ¡es despreciativo!

Los pecados de Andrés, todos
Por Luis Repper Jaramillo*
Correo: lrepperjaramillo@gmail.com
lrepperjaramillo@yahoo.com

Lo que oculta el Presidente es cómo sus hijos mayores, 
a quienes como por arte de magia, los hizo prósperos 
y exitosos empresarios cerveceros, refresqueros y 
chocolateros, en menos de 18 meses desde el inicio de su 
fallido sexenio.
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Avaricia, afán de poseer mucha riqueza (dinero) sólo por 
placer. He descrito en esta magnífica tribuna periodística que 
lo suyo, lo suyo es el dinero. Acumular recursos públicos, para 
saciar sus ansias. Desapareció dependencias, fideicomisos, 
fondos, despidió más de un millón de burócratas, quitó 
a empleados federales las guarderías infantiles. Lo más 
despiadado, suspendió a niños con cáncer medicamentos, 
quimioterapias, tratamientos especializados en proceso, 
disimulando su avaricia en un mamotreto Austeridad 
Republicana, que amasa cuantiosa fortuna (para él, su 
parentela –hijos mayores-, hermanos, primos, etc.) y para 
construir sus obras faraónicas, reflejo de su vanidad: Tren 
Maya, Refinería Dos Bocas y Central Avionera Santa Lucía. 
Andrés es avaro, pero con dinero ajeno (del erario)

Lujuria, deseo y actividad sexual exacerbados. En los primeros 
meses de su fallido gobierno, López experimentó este vicio 
capital, cuando instintivamente, no como afecto, se vio 
envuelto en escenas grotescas, inmorales. Cargaba en brazos 
a niños, a chiquitines a quienes besaba, lamía o chupaba 
mejillas, ante la inconformidad, molestia, indignación de las 
madres, inquietud y rechazo del pequeño.

No es casual que dentro de su agenda de paseos por las 
entidades del país –regularmente en fines de semana- Andrés 
tiende a visitar el Estado de Nayarit. Su razón tendrá, pero no 
es bien visto su interés por alguien que radica allá.

Ira, enojo o enfado. Reacción emocional incontrolable cuando 
se sabe que el resultado de algo le será adverso. Esto le 
sobra al Coordinador General de México (porque no sabe 
gobernar, menos cómo hacerlo). Es su ADN. Constantemente 
en el Monologo de su Soberbia, se vuelve iracundo cuando 
un periodista de verdad, (no sus paleros como Carlos Pozos, 
el Pirata mentiroso, o la güera oxigenada) lo cuestiona, 
exhibe o desenmascara. Su primera reacción es mirar a Jesús 
Ramírez (cómo diciéndole ¿cómo se te filtró éste?, y ¡le diste 
micrófono!) Después recurre a su TOC, “yo tengo otros datos”, 
desaíra al interlocutor, se echa una perorata sin sentido. 
Interrumpe el monologo y da la palabra a un afín.

Gula, apetito desmedido de comer y beber. Cuando inició la 
T4a, se vio a un Andrés delgado, hasta demacrado. Trajes y 
ropa cotidiana le quedaba grande, pese a utilizar el chaleco 
antibalas. Con el transcurrir de los meses subió de peso y 
talla, incluso su abdomen se ve abultado. En aras, dice, de 

preservar el arte culinario mexicano, desayuna, come y cena 
garnachas, alimentos altos grasa, harina, azucares, etc.

Es decir, no lleva una dieta balanceada. Su gula ha servido para 
que los caricaturistas (moneros) de los periódicos, revistas, 
redes sociales, memes, etc. se den un festín, dibujando a 
quien se parece a López Obrador con una panza pronunciada, 
y sin botón central de la camisa.

Envidia, Andrés no acepta el éxito de las personas. Dentera 
los logros de triunfadores. Sólo él quiere ganar. Detesta a 
la gente, los mexicanos no le interesan, no ofrece (con sus 
políticas públicas) que la sociedad logre mejor calidad de vida. 
A los pobres los convirtió en pobres extremos. Desprecia a los 
que pretendemos alcanzar otro nivel social. Nos califica como 
aspiracionistas. Es tal su envidia que a la población entre 
pobres, ricos y millonarios le llama Clasemedieros.

Se aventó la puntada en Monologo de su Soberbia de sugerir 
no aspirar a comprar otro par de zapatos, con el que tiene 
es suficiente. ¿Por qué comprar un auto nuevo o usado más 
reciente?, el que tienen les funciona. Así, otras estupideces.

A los empresarios, comerciantes, emprendedores que no son 
de su tendencia política (Morena) los acusa de haber logrado 
su riqueza a través de la corrupción, de su idoneidad con los 
conservadores, liberales, con la mafia del poder.

Lo que oculta es cómo sus hijos mayores, quienes, por arte de 
magia, los hizo prósperos, exitosos empresarios cerveceros, 
refresqueros y chocolateros, en menos de 18 meses desde el 
inicio de su fallido sexenio, ¿cómo lograron tan aspiracionista 
hazaña?

Pereza, en su video de regreso a PN luego del cateterismo, 
mencionó que “trabaja mucho”, ¿usted le cree? ¡En dónde 
están los resultados! Nadie comprueba lo contrario, pues 
luego del Monólogo de su Soberbia desaparece el resto del 
día. ¿Qué hace? Galbaceanar.

Quien no es perezoso ¡¡Da resultados exitosos!!

----------------------------------
*Miembro de los Grupos Editoriales Digitales 
radioexpresionmexico.com, mexiconueva era.com, pausa.mx, 
revistapeninsular.com.mx, aldeadigital.mx, bajosello.com
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No caer en el rezago, cubrir 
las necesidades de la 
sociedad y mantener la visión 

vanguardista que en materia de 
legalidad e impartición de justicia 
se requieren, son los retos que 
asumirán los abogados yucatecos 
para seguir manteniendo a Yucatán 
como referente nacional en materia 
jurídica.

Afirmó lo anterior Said Escalante 
Barbosa, al asumir la presidencia 
de la nueva directiva del Colegio de 
Abogados de Yucatán (CAY) por el 
periodo 2022-2023, quien además 
agregó que es necesaria la continua 
actualización de los conocimientos de 
los profesionales del derecho ante la 
nueva realidad social para mantener 
la visión que, en materia de legalidad 
e impartición de justicia, Yucatán es 
un referente nacional.

Durante la ceremonia realizada en el 
recinto del Colegio de Abogados de 
Yucatán, el presidente entrante dijo 
que la actualización debe extenderse 
a las distintas ramas del ámbito 
jurídico, tanto en las tradicionales 
como en las que habían estado 
inexploradas, pero que ahora, han 
venido por necesidad, a cobrar vida.

“Por ejemplo, el derecho informático 
o la propiedad intelectual, o bien de 
las áreas tradicionales como lo son 
el área familiar, civil, penal o laboral” 
expuso.

También se refirió a la necesidad de 
estar más preparados en el uso de los 
medios virtuales, toda vez que, ante 
la pandemia, los procesos legales 
se han tenido que desarrollar, en la 
mayoría de las veces, en la modalidad 
a distancia.

a nueva directiva que preside 
Escalante Barbosa está conformada 

por el Vicepresidente, Rubén 
Antonio Sánchez Gil; los Secretarios 
Propietarios, Rodolfo Cerón Palma 
y Ernesto Iván Pinto Dáger; los 
Secretarios Suplentes, José Eduardo 
Carrillo Lara y Víctor José Solís Pasos; 
la Tesorera, Dianely Castillo Medina; y 
la Subtesorera, Sahía Fernanda Arias 
Gaber.

A la ceremonia de toma de 
compromiso asistieron el Consejero 
Jurídico del Gobierno del Estado de 
Yucatán, Yusif Dionel Heredia Fritz, 
en representación del Gobernador 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

JUSTICIA

EN SU DISCURSO, EL 
PRESIDENTE ENTRANTE, 
SAID ESCALANTE BARBOSA, 
PIDIÓ A LAS AUTORIDADES 
CONSIDERAR AL CAY COMO 
UN ÓRGANO DE CONSULTA 
EN LA TOMA DE DECISIONES 
RELACIONADAS CON LOS 
CAMBIOS QUE REQUIERA EL 
MARCO NORMATIVO DE LA 
ENTIDAD. 

Yucatán es referente nacional en materia
jurídica afirma el Colegio de Abogados
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del Estado, Mauricio Vila Dosal; el Secretario 
Municipal de Mérida, Alejandro Ruz Castro, 
en representación del Presidente Municipal 
de Mérida, Renán Barrera Concha; el 
Presidente de la Comisión de Presupuesto, 
Patrimonio Estatal y Municipal del H. 
Congreso del Estado de Yucatán, diputado, 
Jesús Pérez Ballote; la Consejera de la 
Judicatura del Poder Judicial del Estado de 
Yucatán, Graciela Alejandra Torres Garma; 
y el Presidente de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Yucatán, Miguel 
Óscar Sabido Santana.

Ante ex presidentes y el presidente saliente 
del Consejo Directivo 2020-2021, José Enrique 
Franco Carrillo, Escalante Barbosa anticipó 
que se impulsará una mayor presencia en 
las redes sociales, trabajo que se extenderá 
con la impartición de conferencias, cursos 
o pláticas en línea o híbridas, las cuales 
podrán consultarse permanentemente en la 
página de la institución.

A las autoridades pidió considerar al CAY 
como un órgano de consulta en la toma de 
decisiones relacionadas con los cambios que 
requiera el marco normativo de la entidad.

“Sepan que estaremos siempre dispuestos 
y muy interesados de participar, opinando 
y sugiriendo de una manera totalmente 
imparcial y con la única perspectiva de 
legalidad”, remarcó.

De igual manera, el nuevo presidente del 
Colegio de Abogados afirmó que se buscará 
acrecentar los canales de comunicación y 
cercanía con la sociedad yucateca a efecto 
de que las personas puedan acceder a un 
servicio gratuito de orientación y consulta 
que les permita ser dirigidos y canalizados a 
las instancias donde puedan recibir ayuda y 
servicio para la solución de sus problemas.

Finalmente dijo que la nueva directiva 
asume con la dignidad de toda su 
historia el compromiso de encabezar a 
una organización con la capacidad para 
renovarse, reinventarse y ofrecer a los 
abogados todo aquello que buscan y 
conciben en una institución profesional de 
actualidad.

El Presidente entrante es Licenciado en 
Derecho y Maestro en Derecho Civil por la 
Universidad Autónoma de Yucatán, Notario 
Público Suplente Número 37 del Estado 
de Yucatán, abogado litigante en materia 
mercantil, familiar y civil, perito traductor 
del Poder Judicial del Estado de Yucatán; 
Catedrático de la Facultad de Derecho de la 
Universidad Autónoma de Yucatán y titular 
de la firma EBS Jurídico S.C.

LA NUEVA DIRECTIVA DEL COLEGIO DE ABOGADOS DE 
YUCATÁN (CAY) ESTÁ CONFORMADA POR: SU PRESIDENTE, 
SAID ESCALANTE BARBOSA; VICEPRESIDENTE, RUBÉN 
ANTONIO SÁNCHEZ GIL; LOS SECRETARIOS PROPIETARIOS, 
RODOLFO CERÓN PALMA Y ERNESTO IVÁN PINTO DÁGER; 
LOS SECRETARIOS SUPLENTES, JOSÉ EDUARDO CARRILLO 
LARA Y VÍCTOR JOSÉ SOLÍS PASOS; LA TESORERA, DIANELY 
CASTILLO MEDINA; Y LA SUBTESORERA, SAHÍA FERNANDA 
ARIAS GABER.

“LA NUEVA DIRECTIVA ASUME CON LA DIGNIDAD DE 
TODA SU HISTORIA EL COMPROMISO DE ENCABEZAR 
A UNA ORGANIZACIÓN CON LA CAPACIDAD PARA 
RENOVARSE, REINVENTARSE Y OFRECER A LOS 
ABOGADOS TODO AQUELLO QUE BUSCAN Y CONCIBEN 
EN UNA INSTITUCIÓN PROFESIONAL DE ACTUALIDAD”.
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—¿De qué está marcada 
la espalda de un líder? 
—nos preguntaba don 

Eduardo Menéndez para enseguida 
responderse: “de traiciones, esas son 
las puñaladas que se llevan a cuestas 
cuando se asume un liderazgo”. Y es 
que la lapidaria sentencia nos pintaba 
de cuerpo entero la vivencia que tiene 
el ser humano cuando avanza y destaca 
en la vida.

Al recordarlo en ocasión del aniversario 
22 de su fallecimiento, es inevitable 
reflexionar sobre la obra editorial de 
don Eduardo en La Revista Peninsular 
y su aportación a la vida democrática 
de nuestro estado y del país. En el 
transcurrir de estas décadas, es 
innegable que haber puesto los 
cimientos de este esfuerzo periodístico 
significó hace más de 33 años, un 
parteaguas en el desarrollo económico, 
político y social de Yucatán. Su legado 
fue pieza clave en la formación de 
opiniones muchas de ellas transmitidas 
a través de las páginas de este 
semanario que generaron sinergias de 
positivos resultados.

Con la dirección y guía de su fundador, 
las páginas de La Revista —desde 
sus orígenes— fueron abiertas a 
manifestaciones plurales de todas 
las ideas, dando libre espacio a una 
variedad de plumas —autores locales, 
nacionales y hasta internacionales— 
muy divergentes y de ideas opuestas, 
incluso mediante colaboraciones 
radicales y de relevante dureza. Todas 
esas aportaciones en su momento 
contribuyeron a la entonces naciente 
democracia, tan imperfecta, tan 
anhelada y tan inconclusa, que nos han 
permitido llegar al Yucatán de hoy.

Desde hace 22 años corresponde 
guiar el timón de La Revsta a su actual 
director —Rodrigo—, seguir de frente 
en esta tarea de impulsar la libre 
expresión, ampliando sin duda los 
alcances hasta ahora obtenidos en las 
más de tres décadas que lleva de existir 
el semanario, construyendo nuevas 

formas de comunicación a través de la 
radio, la televisión y las redes sociales, 
donde también está presente.

Extrañar a don Eduardo va más allá del 
aspecto humano que sin duda podemos 
advertir. Nos hace falta él con ese 
espíritu incansable de lucha, con ese 
combate diario que asumía ante hechos 
de trascendencia local o del país; nos 
hace falta para dirigir nuevas cruzadas 
que reclaman liderazgo, dirigir las velas 
hacia horizontes que nos lleven a tierra 
firme. Su presencia hoy nos ayudaría 
a esclarecer el rumbo que le falta 
tomar a la sociedad, serviría de motor 
para empujar acciones que debemos 
ejecutar. Don Eduardo nos hace falta 
para hacer florecer ideas que nos 
lleven a la anhelada convivencia que se 
ha perdido en estos años de desorden 
en el plano nacional, de pasividad e 
inacción social. 

La ausencia de líderes entre nosotros 
comienza a hacer crisis en un estado 
donde las luchas cívicas fueron el 
baluarte que nos orientó, la fortaleza 
que nos distinguió. Eso se extraña hoy 
en Mérida, en el estado, en todo el 
Sureste, el pais entero busca un guía y 
un faro que retome el rumbo perdido 
de una Nación que así lo reclama.

Don Eduardo como otros líderes que ya 
no están entre nosotros, hacen falta 
en momentos tan críticos como los 
que se viven en todo México, cuando 
la larga lucha democrática que tanto 
trabajo nos costó lograr, ahora está 
en riesgo; cuando las instituciones del 
país se ven doblegadas ante actitudes 
mesiánicas de los falsos “guías” que 
solo buscan su provecho personal.

Nos hace falta en el plano local para 
retomar el camino extraviado por la 
inmediatez y la improvisación; para 
vencer la superficialidad y señalar con 
firmeza y contundencia —con índice de 
fuego— a quienes fingen un liderazgo 
fatuo mientras gozan de una supuesta 
presencia social, sin tener la espalda 
marcada que distingue a todo buen 
líder.

Decía el fundador de este semanario 
que hay deudas que no se lquidan nunca 
y esas son las deudas de gratitud: “no 
se saldan, solo se abona a ellas”. Es 
momento de volver a dar la gracias a lo 
que en vida nos legó don Eduardo. Mi 
agradecimiento para él por todo lo que 
en su momento significó acompañarlo 
en esta labor. Su confianza y respaldo 
fueron los compañeros de viaje en los 
años que hicimos mancuerna para 
semana a semana cumplir con aquella 
encomienda editorial. Aquí seguimos 
presentes.

OPINIÓN OPINIÓN 

Don Eduardo

LÍDER
Por Armando Escalante Morales

Don Eduardo Menéndez Rodríguez, 
director fundador de 
La Revista Peninsular. 

Un fuerte abrazo Rodrigo para ti y todo el equipo editorial que te apoya 
dïa con día en el firme propósito de continuar la tarea, de cumplir esta 
cruzada y un agradecimiento muy particular al espacio siempre franco y 
abierto que nos da cobijo hoy en estas páginas.
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OPINIÓN 

El sexenio de Peña Nieto terminó con el escándalo de la Casa 
Blanca, las argumentaciones de Ángelica Rivera no sirvieron 
de nada ante el claro tráfico de intereses, de influencias y el 

ofensivo lujo de una casa que se vio como el pago de favores de 
un contratista del gobierno que, al final, terminaron por devolver.

Económicamente y en otros temas, Peña rindió resultados y logró 
que la economía creciera al abrir el mercado petrolero y eléctrico 
y dejar resuelta la renovación del Tratado de Libre Comercio, un 
modesto dos por ciento, pero se creció.

Peña Nieto se equivocó al vender una reforma que no daría 
resultados inmediatos, y se equivocó en dejar de invertir para 
sostener una producción petrolera ya mermada y con el caso de 
Oceanografía que vaya que le pegó a la economía, en especial a la 
de Ciudad del Carmen y afectó a la paraestatal al parar todos los 
buques-tanque de esa empresa. El daño económico se agigantó 
precisamente por la corrupción de su gestión.

No se equivocó en dejar que los privados exploraran y explotaran 
el petróleo porque el gobierno dejaría de hacerlo pero seguiría 
recibiendo los beneficios vía impuestos y una participación 
considerable de las ventas del crudo. Ese dinero, que serviría para 
fortalecer los apoyos a la población y a los mexicanos terminó 
desviándose a los bolsillos de quienes lo acompañaron durante 
su mandato.

Su sexenio empero sucumbió ante la enorme carga de 
corrupción que se fue descubriendo conforme pasó el tiempo, 
los gobernadores abusaron en exceso y a algunos los llevó a 
prisión, pero el daño a la imagen ya era irreversible. Muchos 
gobernadores se sintieron todo poderosos porque ellos habían 
llevado a Peña a la presidencia, lo apoyaron, le dieron dinero y no 
les podía negar nada.

Hoy, los excesos de López Obrador vaya que nos están costando 
vía el pacto para darle el triunfo a López Obrador y hacerle la 
contra campaña a Ricardo Anaya. Los errores económicos y 
financieros de su administración están pegándole al país en sus 
cimientos y derruyendo en buena medida las bases que permitían 
al gobierno operar y servir a una población que, hay que admitirlo, 
jamás se imaginó lo que se perdería a cambio de unos miles 
de pesos mensuales. El presupuesto destinado a caprichos del 
presidente y las obras emblemáticas de su gestión sin Estudios 
de Manifiesto de Impacto Ambiental ni planes ejecutivos que 
avizoren fechas de obra ni rutas críticas y de conflictos en la 
ejecución de las mismas. 

La pandemia, esa que le cayó como anillo al dedo, agravó la falta 
de crecimiento que dejó de haber desde su toma de posesión y 
ahondó la debacle económica a un nivel de perder 8.5 por ciento 
de un crecimiento que ya era de cero.

Empero, ni a Peña Nieto, el sexenio más corrupto; ni a Calderón, 
el sexenio más sangriento, se les jugó por otra cosa que su 
desempeño y ni uno de ellos tuvo crecimiento cero y eso que 

a Calderón no sólo le tocó la pandemia de H1N1 sino que lo 
demandaron en La Haya por crímenes de lesa humanidad luego 
de 60 mil muertos en su gestión por ese enfrentamiento con el 
crimen organizado.

Sin embargo, los escándalos de corrupción de esos gobiernos no 
tuvieron que ver con los hermanos de Peña ni de Calderón, ni con 
sus primos, ni con sus cuñados y menos con sus hijos como ha 
pasado en estos tres años de López Obrador.

Los escándalos de corrupción de este gobierno y en especial 
de la familia presidencial no han dejado títere con cabeza: 
sus hermanos, sus primos, su cuñada, sus hijos se han visto 
involucrados no solo en tráficos de influencias sino en beneficios 
directos por contratos y hasta dinero en efectivo entregados en 
bolsas de papel de estraza como “ayuda” para el “movimiento”.

Además, el uso del erario, del presupuesto nacional para apoyar 
sin recato a Morena como partido desde el gobierno y su uso 
clientelar y faccioso exhiben que el que se dijo diferente no solo 
no lo es, sino que resultó peor y más corrupto e inhumano que 
sus antecesores, además de un retrógrada.

Peña perdió su calidad presidencial después de ese escándalo a 
la mitad de su sexenio, Andrés ¿cuándo? Lo que está mal lo está 
sin importar quien lo haga.

Este sexenio terminó hoy y no porque se le acabe el tiempo, sino 
porque lo que ha pasado en estos meses desnuda de cuerpo 
entero la gran farsa que resultó ser la esperanza de un cambio 
en el país. En síntesis, López obrador es más de lo mismo y ¡¡los 
mismos siempre terminan haciendo lo mismo!!

Hoy, la demanda a López Obrador se conforma no por 60 mil 
muertos en su sexenio sino por 105,804 a la mitad de su gestión 
y a esos se les suma los más de 600 mil que ha dejado el pésimo 
manejo de una pandemia de la que nadie tiene culpa, pero si 
responsabilidad en el manejo.

El problema de vivir en una realidad alterna, con “otros datos”, 
es que al final siempre te alcanzará la realidad que viven los 
mexicanos y hoy, en los hechos, padecemos una inflación y un 
deterioro económico de más del 7 por ciento en precios y en la 
salida de capitales por 21 mil millones de dólares.

La economía está semiparalizada, hay perdida de empleos y los 
pobres han aumentado en 15 millones en un gobierno que ofreció 
no provocaría una crisis.

Según Banco de México, las pérdidas en el país según sus 
reportes trimestrales este año hay perdidas mayores a las del 
año pasado por el temor y la incertidumbre del gobierno, ya no 
del coronavirus.

Y al gobierno le faltan dos años para que termine.

De excesos que ofendían en otros
Por Francisco López Vargas -La corrupción que terminó anticipadamente 

el sexenio de Enrique Peña Nieto 
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La LXIII Legislatura inició oficialmente con el Segundo 
Período de Sesiones Ordinarias correspondientes al 
primer año legislativo, el cual abarcará del 1 de febrero 

al 31 de mayo del presente año, abriendo en primera instancia 
con la aprobación por mayoría, con el voto en contra de 
Morena, de la propuesta relativa al formato en la que se 
desarrollará la glosa del Tercer Informe de Gobierno.

En su mensaje, el presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso del Estado, Víctor Hugo 
Lozano Poveda (PAN), informó que se trabajará con base en los 
tiempos establecidos para la realización de esta importante 
tarea, desarrollándose en los lineamientos determinados y 
aprobados por 6 de las 7 fuerzas políticas que conforman el 
Congreso.

Asimismo, recordó que este formato de la Glosa fue aprobado 
por la LXII Legislatura con el voto mayoritario de los diputados 
y diputadas incluida la Fracción Legislativa del propio partido 
de Morena

Lozano Poveda, dijo que este acuerdo, contiene las fechas, los 
horarios, las temáticas, así como el orden y los tiempos en el 
que las diputadas y diputados de los partidos representados 
en esta Legislatura, podrán expresar sus cuestionamientos a 
las autoridades plasmadas dentro del mismo acuerdo.

“Somos un Congreso que maximiza y pone al servicio de la 
ciudadanía los instrumentos legales para el acceso a prácticas 
de gobernanza y buen Gobierno, somos una Legislatura que 
antepone el interés de la ciudadanía de Yucatán a cualquier 
interés particular o de grupo”, puntualizó.

En contra, la diputada de Morena, Alejandra Novelo Segura, 
argumentó que el formato limita el acceso a la información 
y simula un ejercicio de rendición de cuentas perdiendo la 
oportunidad de ejercer una soberanía y demostrar a las y los 
yucatecos el trabajo distinto que el Congreso puede realizar.

El formato se desarrollará de la siguiente manera: serán 
cuatro sesiones ordinarias del pleno, de las cuales en dos 
asistirán a comparecer los funcionarios estatales, y las otras 
dos sesiones en las que se presentarán los resultados del 
análisis y evaluación del Informe de Gobierno dividido en los 
siguientes temas: Gobierno, Seguridad y Estado de Derecho, 
Desarrollo Humano, Desarrollo Económico y Territorial, y 
Desarrollo Social y Rural, donde cada funcionario tendrá 
hasta 20 minutos de presentación.

La primera sesión programada para el 8 de febrero se 
realizará en dos bloques siendo el primero a las 11 horas 
correspondiente al tema de Gobierno, Seguridad y Estado de 
Derecho, y el segundo a partir de las 15 horas correspondiente 

al tema de Desarrollo Humano. En el primero comparecerán 
los funcionarios de la Secretaría General de Gobierno, 
Secretaría de Seguridad Pública, Fiscalía General del Estado 
y Secretaría de Administración y Finanzas; en el segundo los 
funcionarios de la Secretaría de Salud, de Educación y de 
Desarrollo Sustentable.

La segunda sesión será el 10 de febrero, también en dos 
bloques desahogándose los temas restantes, Desarrollo 
Económico y Territorial, y Desarrollo Social y Rural. El primero 
se tratará a las 11 horas y comparecerán las Secretarías de 
Fomento Económico y Trabajo, de Fomento Turístico y de 
Obras Públicas. En el segundo que será a las 15 horas, las 
Secretarías de Desarrollo Social y Desarrollo Rural.

Posteriormente, se desarrollará el proceso de preguntas 
y respuestas en donde cada diputado tendrá hasta cinto 
minutos para desarrollar su cuestionamiento. El orden será 
el siguiente: Nueva Alianza, MC, PVEM y PRD, y en la segunda 
ronda: PRI, Morena y PAN. Al término, los funcionarios deberán 
responder en el orden en que se realizaron las preguntas.

Continuando con el proceso, un diputado o diputada de 
cada bancada podrá hacer uso de la tribuna para exponer 
los resultados del análisis y evaluación de cada uno de los 
temas. Esto se realizará en sesiones ordinarias para el 9 y 
11 de febrero ambas a las 11 horas. En la primera sesión se 
presentarán resultados de los temas de Gobierno, Seguridad 
y Estado de Derecho, y Desarrollo Humano y en la segunda 
Desarrollo Económico y Territorial, y Desarrollo Social y Rural.
Cabe mencionar que, en los asuntos generales, los diputados 
no podrán abordar temas referentes a la glosa del Informe de 
Gobierno.

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

Glosa del 3er. Informe, tema 
medular del segundo período 

de sesiones en el Congreso 
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Para darle asistencia social 
gratuita a las personas de 
escasos recursos que tienen 

algún enfermo internado en 
hospitales de Mérida, el alcalde Juan 
José Martin Fragoso, inauguró la 
“Casa de Asistencia Social”.  

Dicho inmueble, será un refugio 
donde las familias oxkutzcabenses 
que tengan internado algún familiar 
en algún hospital, tendrán un espacio 
para alimentarse y descansar. 

El albergue que ya está a disposición 
de la ciudadanía se ubica en la calle 
59J, No.487 entre 90J y 55 Colonia 
Bojórquez en Mérida, cerca del 
Hospital General Agustín O’ Horán, 
cuenta con espacio para 15 camastros, 
además de hamaqueros, mobiliarios, 
servicios sanitarios, tendrá una 
persona de recepción para llevar el 
control y un velador. 

La casa de Asistencia Social estará 
bajo la administración del DIF 
Municipal que encabeza Ángeles 
Novelo Caamal y del Departamento 
de Gestión Social. 

De acuerdo con el presidente 
municipal Juan Martín, con la creación 
de este espacio el Ayuntamiento 
responde a una de las necesidades 
que más solicitaba el pueblo, 
demostrando una vez más que con 
pasos firmes siguen avanzando en 
atención de las necesidades sociales 
de las familias.

Esto es para que los oxkutzcabences 
tengan donde pernoctar, cuando 
están en Mérida por algún paciente 
internado en algún hospital. En este 
espacio tendrán, asistencia social, 
donde dormir, espacio para que 
preparen sus alimentos, además 
personal para que les den seguimiento 
de algún trámite si lo requieren. 

OPINIÓN MUNICIPIOS  

EL ALCALDE DE OXKUTZCAB, JUAN JOSÉ MARTÍN FRAGOSO, 
INAUGURÓ “LA CASA DE ASISTENCIA SOCIAL, EN MÉRIDA, 
MUY CERCA DEL HOSPITAL GENERAL AGUSTÍN O’ HORÁN.

Especial / La Revista 

Oxkutzcabenses cuentan en Mérida 
con su “Casa de Asistencia Social”
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Como parte de las estrategias para el cuidado de la salud 
mental a través de la contemplación del arte, nuestro 
gobierno municipal trabaja siempre para reactivar 

nuestra vida social respetando los protocolos sanitarios, 
aseguró el Alcalde Renán Barrera Concha.

En la ceremonia de inauguración de la exposición “Chagall: 
Los estados del alma” que se realizó en el patio central del 
Centro Cultural de Mérida “Olimpo”, el Presidente Municipal 
resaltó que esta paulatina reactivación social permitirá cuidar 
la salud mental con actividades culturales que inviten a la 
contemplación, la reflexión y un mensaje alentador.

“En Mérida, como en cualquier otra ciudad del mundo, la 
disyuntiva no puede ser controlar la pandemia y destruir la 
economía, y menos mantener la economía a costa de destruir 
la vida, pero estamos trabajando para reactivar los aspectos 
de nuestra vida con la mayor seguridad”, expresó.

Esta delicada balanza, abundó, es la que estamos tratando 
de impulsar en Mérida con actividades controladas y apertura 
paulatina de espacios públicos.

Acompañado de Loreto Villanueva Trujillo, secretaria de la 
Cultura y las Artes de Yucatán; Víctor Hugo Lozano Poveda, 
presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política del 
Congreso del Estado y diputados locales, regidores, directores 
municipales, presidentes de cámaras empresariales y 
representantes de universidades, Barrera Concha señaló que 

un municipio con ciudadanas y ciudadanos responsables que 
exigen, pero que también aportan para esta gran casa a la que 
vemos como nuestro bien común mayor, permite disfrutar de 
momentos de sano esparcimiento.

“Cuando la unión hace la fuerza en las y los meridanos, la 
ciudad se solidariza entre sus habitantes, y nos permite 
a través de esa paz social, generar estos espacios con 
exposiciones artísticas que enriquecen nuestra salud 
emocional”, reiteró.

Resaltó que Mérida es la primera ciudad mexicana en recibir 
esta colección, luego de que el verano pasado se exhibiera 
con gran éxito en la Sala Capitular de la Catedral de Barcelona, 
España.

Chagall, más allá del arte

Por su parte, la curadora Helena Alonso destacó que en 
esta exposición se encierra toda la obra de Chagall, lleno de 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Especial / La Revista 

EL ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA 
ENCABEZÓ EL CORTE DEL LISTÓN INAUGURAL 
DE LA EXPOSICIÓN “CHAGALL: LOS ESTADOS DEL 
ALMA” QUE SE REALIZÓ EN EL PATIO CENTRAL 
DEL CENTRO CULTURAL DE MÉRIDA “OLIMPO”.

La obra de Marc Chagall llega a 
Mérida llena de color y con mensajes 

de esperanza y amor
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esperanza, la fe en el ser humano, de los 
pueblos, las religiones, la alegría de vivir 
a pesar de las adversidades y el amor 
como motor vital para transmitir esos 
mensajes.

La colección se compone de 76 trabajos, 
entre litografías y grabados, que 
permite conocer por un lado la parte 
más espiritual de Chagall, el profundo 
amor que siente por las mujeres, su 
fuente de inspiración, y, por otro, la 
parte en la que domina el color.

“La relación de Chagall va más allá del 
arte, ya que incluye la literatura, pues 
como todos los vanguardistas de su 
momento en París, refleja en sus obras 
la relación que tuvo con diferentes 
poetas”, compartió. 

Cada una de las salas del Olimpo 
alberga temáticas diferentes. En la sala 
1, en “Dibujos para la Biblia” se pueden 
apreciar obras en los que le da una 
importancia fundamental a mujer, de 
valores atemporales y universales a 
través de relatos y mensajes del Antiguo 
Testamento, libros que son comunes 
en la religión judía y cristiana, pero que 
Chagall refleja de una manera narrativa 
libre y llenas de color, conservando el 
mensaje de amor, esperanza y fe en el 
ser humano. 

La Sala 2 está ocupada por 15 grabados 
de la serie “Los siete pecados capitales”, 
creados por Chagall al llegar a París 
en 1926, en el inicio de su etapa como 
grabador. En esta selección el artista 
demuestra su dominio del claroscuro, 
que refleja la influencia de Rembrandt 
en el artista, así como ironía y humor.  
Se incluye un autorretrato de Chagall, 
en el que se pinta con los siete pecados 
-avaricia, envidia, ira, soberbia, lujuria, 
gula y pereza- sobre su cabeza.
En la Sala 3 regresa el color en la 
selección de grabados de temática 
bíblica masculina, con referencia a 
profetas y reyes, una selección de 
obras de la serie “Lettres d’Ivernage”, 
enfocadas en el amor poético por la 
mujer amada que no está presente, 
hasta una representación de las 
“Fábulas de La Fontaine”.

Quien recorre esta sala encontrará 
obras de un Chagall más mundano, 
con constantes alusiones de amor 
del hombre y la mujer, con parejas 
paseando su amor por la ciudad de París, 
así como tres trabajos que muestran 
la influencia de la música como otra 
de las fuentes de inspiración para la 

creación artística. De hecho violinistas y 
flautistas aparecen frecuentemente en 
sus representaciones y como parte del 
acervo también animales y flores.

Para completar la experiencia de arte, 
se creó una playlist en Spotify con el 
nombre de la muestra, “Los estados del 
alma” que se podrá descargar antes de 
ingresar a las salas, mediante un código 
QR, que permitirá escuchar música para 
conocer las motivaciones y música que 
le gustaba a Chagall para inspirarse.

Chagall fue un hombre que vivió 97 
años, los más duros del siglo XX,  en 
las que enfrentó sociedades divididas, 

la pérdida de su amada Bella durante 
la Segunda Guerra Mundial, mientras 
vivían en Estados Unidos, entre otros 
momentos que le ayudaron a entender 
y transmitir a través del arte el deseo de 
esperanza y amor, agregó la curadora.
Al terminar su itinerancia en Mérida, la 
colección regresará a España para una 
nueva exposición en la ciudad española 
de Valladolid y posteriormente en otro 
país del norte de Europa.

La muestra “Los estados del alma” 
permanecerá en Mérida hasta el mes 
de mayo y se puede visitar de martes 
a sábado, de 10:00 a 20:00 horas y los 
domingos de 10:00 a 18:00 horas. Se 
manejarán accesos controlados (hasta 
10 personas por sala), con todos los 
protocolos biosanitarios y es necesario 
portar el cubrebocas durante los 
recorridos.

Para vivir esta experiencia de arte, 
también se ofrecerán visitas guiadas, 
previa cita, a estudiantes, grupos 
interesados, que se pueden solicitar al 
teléfono 9999420000 extensión 80122.

MÉRIDA ES LA PRIMERA CIUDAD 
MEXICANA EN RECIBIR ESTA 

COLECCIÓN, LUEGO DE QUE EL 
VERANO PASADO SE EXHIBIERA 

CON GRAN ÉXITO EN LA SALA 
CAPITULAR DE LA CATEDRAL DE 

BARCELONA, ESPAÑA.

A LA INAUGURACIÓN TAMBIÉN ASISTIERON LAS Y LOS DIPUTADOS 
LOCALES KAREM ACHACH RAMÍREZ, KARLA SALAZAR GONZÁLEZ, 

ERICK RIHANI GONZÁLEZ, ESTEBAN ABRAHAM MACARI Y JOSÉ 
CRESCENCIO GUTIÉRREZ GONZÁLEZ.
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El servicio de la ruta periférico del nuevo sistema de 
transporte metropolitano “Va y ven” continuará siendo 
gratuito hasta finalizar la implementación de las 

mejoras y la fase de pruebas de cobro en dicha ruta.

Para ello y sumado a los camiones cómodos y el servicio 
de calidad que se ofrece, se está generando un sistema de 
cobro para hacer el sistema aún más eficiente, este será 
absolutamente automatizado garantizando transparencia y 
comodidad para el usuario, hasta ese momento la ruta seguirá 
siendo gratuita por estar en fase de desarrollo y mejora.

En ese sentido, se invita a la sociedad a mantenerse pendiente 
de los canales oficiales de comunicación para conocer cómo y 
cuándo se llevará a cabo el proceso para obtener la credencial 
inteligente con la que se podrá hacer uso de este servicio, 
con la finalidad de transitar a un sistema, cómodo, eficiente 
y transparente que permita a las familias planificar su gasto.

Será hasta la implementación total de las mejoras y del 
nuevo sistema de gestión cuando aplique la tarifa general, 
de 12 pesos, y la social para estudiantes y personas adultas 
mayores, de cinco pesos, mientras que para personas con 
discapacidad no tendrá costo alguno, como se dio a conocer 
previamente.

La ruta Periférico, que se puso en marcha en noviembre 
pasado, beneficia a más de 144 mil habitantes que a diario 
se desplazan por Mérida y su zona metropolitana, al ofrecer 
traslados más rápidos con ahorro de tiempo y dinero, y sin 
necesidad de llegar al Centro Histórico, atendiendo con 
ello una demanda histórica de los habitantes de la capital 
yucateca.

Con 20 unidades de alta gama, así como 48 operadores, de los 
cuales 10 son mujeres y 38 hombres, este derrotero conecta 
más de 120 colonias y 155 rutas de transporte de forma ágil y 
segura. Desde su inicio, esta ruta ha realizado 896,461 viajes y 
recorrido 410,123 kilómetros.

Este servicio ofrece una movilidad más ágil en la ciudad, a 
bordo de modernos autobuses que cuentan con asientos 
cómodos y aire acondicionado y una capacidad para 80 
pasajeros. Además, como parte de la tecnología, cuentan con 
sensores de aforo que ayudarán a contabilizar los pasajeros 
que suben y bajan, así como dispositivos lectores de tarjetas, 
sistema de rastreo GPS para poder monitorear la ubicación de 
las unidades en tiempo real.

Son unidades incluyentes, con entradas más bajas que 
permiten accesibilidad universal, espacios especiales y 
cómodos y seguros para los usuarios en silla de ruedas y racks 
para llevar bicicletas, buscando promover la intermodalidad 
en los usuarios del transporte público, al igual que señalética 
en sistema braille para personas con discapacidad visual para 
indicar los asientos preferentes, así como la localización del 
timbre para pedir bajada, así como el inicio y final de la ruta.

La Ibero, interesada en Yucatán

La Compañía de Jesús en México está valorando la posibilidad 
de abrir un campus de la Universidad Iberoamericana (Ibero) 
en Mérida, lo que vendría a incrementar la oferta educativa 
superior con el sistema universitario más grande del mundo y 
la excelencia académica que caracteriza a esta institución, así 
como la creación de nuevos empleos, a través de cientos de 
millones de pesos de inversión privada al estado.

En reunión con el Gobernador, el provincial de la Compañía 
de Jesús en México, padre Luis Gerardo Moro Madrid SJ, dijo 
sobre los beneficios que tendría Yucatán al formar parte de 
la red de universidades de este instituto, por lo que destacó 
el potencial singular de este proyecto para posicionarse 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Especial / La Revista 

SERÁ HASTA LA IMPLEMENTACIÓN TOTAL DE LAS 
MEJORAS Y DEL NUEVO SISTEMA DE GESTIÓN CUANDO 
APLIQUE LA TARIFA GENERAL, DE 12 PESOS, Y LA 
SOCIAL PARA ESTUDIANTES Y PERSONAS ADULTAS 
MAYORES, DE CINCO PESOS.

La ruta periférico 
“Va y Ven” 

será gratuito 
hasta finalizar 
las mejoras al 

funcionamiento 
del trayecto
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como un agente de desarrollo inclusivo, 
colaborativo y sostenible en toda la 
Península.

Los estudiantes yucatecos obtendrían 
una significativa oportunidad en su 
preparación, ya que la Ibero Mérida 
tendría un porcentaje de estudiantes 
con becas y créditos educativos 
significativamente superior al 
legalmente requerido, y estaría 
buscando convenios con escuelas 
de preparatoria públicas y privadas, 
para apoyar a alumnos con potencial, 
independientemente de sus creencias, 
capacidades económicas o municipio de 
origen.

El Gobernador resaltó la importancia 
de que los jóvenes cuenten con 
oportunidades que potencien sus 
capacidades para obtener empleos 
mejor pagados, por lo que aseguró 
que los proyectos que contribuyan a la 
buena preparación del sector, estarán 
en la entidad.

“Estamos seguros de que la presencia 
de la Universidad Iberoamericana 
en Mérida complementará la oferta 
universitaria pública y privada del 
estado, con carreras alineadas a las 
nuevas necesidades del mundo laboral, 
para garantizar que los egresados 
encuentren trabajos bien remunerados 
y para que la economía yucateca se 
fortalezca, con estos nuevos talentos 
y el desarrollo de emprendedores 
que creen nuevas empresas, para así, 
continuar creciendo la economía, en 
beneficio de las familias”, señaló Vila 
Dosal. 

Fue en 1611 cuando los jesuitas 
fundaron en Mérida una de las primeras 
universidades del continente americano, 
la cual posteriormente se convertiría en 
la actual Autónoma de Yucatán (UADY).

Actualmente, la Compañía de Jesús 
está presente en Yucatán, en educación 
primaria, secundaria y preparatoria, 
a través de los planteles Loyola 
Comunidad Educativa y la Preparatoria 
Ibero Mérida, los cuales forman parte de 
la Red de Colegios Asociados Jesuitas.

En México, el Sistema Universitario 
Jesuita (SUJ) incluye 8 universidades: 
las Ibero México, Tijuana, Torreón, León 
y Puebla; el Iteso en Guadalajara; el 
Tecnológico Universitario del Valle de 
Chalco (TUVCH), y el Instituto Superior 
Intercultural Ayuuk (ISIA), con un 
acumulado de 34,362 estudiantes, así 
como una oferta de 164 licenciaturas y 
135 posgrados. A nivel mundial, tiene 193 
instituciones, en todos los continentes, 
formando a más de un millón de 
alumnos y con arriba de 30 millones de 
egresados.

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL SE REUNIÓ CON EL 
PROVINCIAL DE LA COMPAÑÍA 
DE JESÚS EN MÉXICO, PADRE 
LUIS GERARDO MORO MADRID 
SJ, PARA ABORDAR LOS 
BENEFICIOS QUE TENDRÍA 
YUCATÁN AL FORMAR PARTE 
DE LA RED DE UNIVERSIDADES 
DE ESTE INSTITUTO.
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GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Empresa holandesa 
promueve proyecto de grandes 

dimensiones en la entidad 

La gobernadora Layda Sansores San 
Román encabezó una reunión de trabajo 
con directivos de la compañía holandesa 

Boskalis International, que pretende impulsar 
un proyecto de desarrollo turístico de 
grandes dimensiones en una isla artificial que 
construirían frente a las costas campechanas, 
lo que detonaría el turismo de cruceros y 
pondría a Campeche y sus bellezas naturales 
y arqueológicas en el plano internacional.

En una reunión celebrada en el Salón 
Gobernadores, del Centro Cultural Casa de 
los Gobernadores, Sansores San Román 
acompañada del secretario general de 
Gobierno, Aníbal Ostoa Ortega, escuchó 
los planteamientos de los inversionistas y 
coincidió en que es el sector turismo el que 
debe impulsarse, porque luego del petróleo 
es la gran oportunidad por los maravillosos 
atractivos con que cuenta la entidad.

Les dijo que Campeche es un estado lleno 
de magia y que por ello el proyecto del Tren 
Maya, impulsado por un Presidente visionario, 
es oportunidad, por primera vez, de desarrollo 
para la región sur-sureste. Por ello su interés 
en la propuesta presentada, que planteará con 
toda seriedad y entusiasmo ante el gobierno 
de la República.

De acuerdo con el proyecto de los directivos 
de la empresa Boskalis, encabezados por su 
director internacional, Peter Kilp, así como por el gerente 
Financiero, Boudewinjn Jansen,  se trata de construir una 
isla artificial con los ocho millones de metros cúbicos del 
material que se extraerían del lecho marino al excavar un 
canal de navegación que  permitiría el arribo de cruceros 
de hasta 5 mil pasajeros.

Según el proyecto explicado por el director regional 
de las Américas, David Vergara, se requeriría de una 
inversión de 360 millones de euros para la construcción 

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES 
SAN ROMÁN ENCABEZÓ UNA REUNIÓN 
DE TRABAJO CON DIRECTIVOS DE LA 
COMPAÑÍA HOLANDESA BOSKALIS 
INTERNATIONAL, QUE PRETENDE CREAR 
UNA ISLA ARTIFICIAL PARA ARRIBO DE 
CRUCEROS DE HASTA 5 MIL PERSONAS.
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de la isla, que contaría con su 
propio resort internacional y áreas 
de esparcimiento y comercio; sería 
punto de contacto con el resto de 
la entidad a la cual se conectaría 
mediante embarcaciones de menor 
calado o con el viaducto de la terminal 
multimodal de Seybaplaya.

Se tienen considerados tres puntos 
para el desarrollo del proyecto: frente 
a la ciudad capital, frente a las costas 
de Seybaplaya, concretamente al final 
de la terminal multimodal, o en medio 
de ambas opciones. Cualquiera de los 
tres es adecuado para realizarlo.

Los inversionistas presentaron un 
render con la propuesta inicial, que 
trata de ampliar un tramo más el 
viaducto de la terminal multimodal 
de Seybaplaya,  construir la isla 
que se haría con el material que se 
extraiga de la ampliación, tanto de 
profundidad como de extensión de un 
canal de navegación que permitiría el 
arribo de cruceros provenientes de 
Galvestone, que se ha convertido, en 
el rival de Miami en el despacho de 
cruceros.

La propuesta de los empresarios de 
Boskalis, es que el gobierno estatal se 
convierta en socio de este desarrollo; 
se pretende que sea el punto de 
despegue para el amplio abanico de 
atractivos turísticos de la entidad, que 
está desaprovechado por la falta de 
auténticos proyectos de conectividad 
como el que se lograría con esta isla.

De hecho, aseguraron que la cantidad 
de material que se extraería en la 
excavación del canal de navegación, 
sería suficiente para crear la isla y 
convertir el malecón de la capital 
campechana en auténticas playas, 
previo un proyecto de desarrollo de 
saneamiento ambiental de la bahía.

Estuvieron presentes en la reunión, 
el consultor de la empresa Boskalis, 
Pablo Medina, así como, los 
secretarios de Desarrollo Económico, 
Fernando Gamboa Rosas; de Turismo, 
Mauricio Arceo Piña, así como 
el director de la Administración 
Portuaria Integral, Agapito Ceballos 
Fuentes.

LOS INVERSIONISTAS 
PRESENTARON UN 
RENDER CON LA 
PROPUESTA INICIAL, QUE 
TRATA DE AMPLIAR UN 
TRAMO MÁS EL VIADUCTO 
DE LA TERMINAL 
MULTIMODAL DE 
SEYBAPLAYA.
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Quintana Roo logró posicionar las 
ventajas que ofrece el Parque Industrial 
con Recinto Fiscalizado Estratégico de 

Chetumal en el interés de inversionistas que 
participaron en la Macro Ronda de Negocios de 
la Latam Summit 2022.

La secretaria de Desarrollo Económico de 
Quintana Roo Rosa Elena Lozano Vázquez 
informó que sostuvo reuniones de negocios 
con representantes de empresas de los 
sectores de la agroindustria, el industrial, el 
tecnológico, que tienen potencial en el sur del 
estado y que pueden establecerse en el parque 
industrial.

Desde el inicio de la administración, el 
gobernador Carlos Joaquín trabaja para detonar 
el potencial de desarrollo económico del sur y 
contribuir en la disminución de la desigualdad 
en relación con el norte. El gobernador de 
Quintana Roo impulsa la generación de 
desarrollo y oportunidades para todos.

La Macro Ronda de Negocios, cumbre 
organizada por Coparmex Quintana Roo y la 
Secretaría de Desarrollo Económico, contó con 
la presencia de más de 100 representantes de 
empresas provenientes de más de 10 países del 
continente americano como Belice, Colombia, 
Panamá, Estados Unidos, entre otros, así como 
las principales cámaras empresariales de 
Quintana Roo.

Durante las reuniones de negocios, la titular 
de la SEDE expuso a los inversionistas las 
bondades y ventajas que ofrece el Parque 
Industrial con Recinto Fiscalizado Estratégico 
en Chetumal.

“Los intercambios comerciales permiten 
ofrecer las diversas oportunidades que la 
entidad tiene, y con trabajo en equipo se 
facilita más la atracción de inversiones y más 
empresas que permitan crear más empleos 
para la gente y continuar con la reactivación 
económica”, expresó la secretaria Lozano 
Vázquez.

Al finalizar la Macro Ronda de Negocios los 
organizadores agradecieron a todos los 
asistentes por haber formado parte de la 
edición 2022 del Latam Summit.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

El Parque Industrial del Sur se 
posiciona entre inversionistas 

de la Macro Ronda de Negocios

EL FORO DE LA LATAM SUMMIT 2022 PERMITIÓ A LA 
SECRETARÍA DE DESARROLLO ECONÓMICO INTERESAR A 
EMPRESARIOS POR INVERTIR EN LA CAPITAL DEL ESTADO.

CONCLUYÓ LA 
MACRO RUEDA DE 
NEGOCIOS MÁS 
IMPORTANTE 
DEL CARIBE CON 
MÁS DE 100 
REPRESENTANTES 
DE EMPRESAS DE 
10 PAÍSES.
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A solo 45 minutos de Mérida, una 
de las exhaciendas más ricas de 
Yucatán, San Francisco Tzacalhá, 

de Dzidzantún, recobra su esplendor 
para ofrecer toda una experiencia 
de hospedaje con sus 14 villas, 
restaurante, bar, amplios jardines, 
huertos, alberca, canchas, un taller 
de cerámica y un centro cultural, que 
lo convierten en un espacio único y 
especial para el turismo nacional e 
internacional.

Enclavado en una superficie de 
más de 160 hectáreas de selva baja 
caducifolia, el atractivo de este 
espectacular hotel de lujo se combina 
con el plus de tener a solo 10 minutos 
el puerto de Santa Clara, que forma 
parte de la costa esmeralda de 
Yucatán.

Esta Hacienda es ideal para disfrutar 
la naturaleza, la gastronomía, el 
senderismo, la observación de 
aves, el arte y la cultura, así como 
para celebrar algún evento social 
o de trabajo, como bodas, XV años, 
reuniones empresariales, y cenas 
para congresos y convenciones, 
dada la amplia capacidad de sus 
instalaciones.

Un aspecto que la hace fascinante 
es su pasado histórico. Es una 
exhacienda no solo henequenera sino 
también salinera, que llegó a tener 
nueve ranchos ganaderos y decenas 
de huertos.

En su época de mayor auge, este 
huerto que don Albino Manzanilla 
le compró a los franciscanos del 
Convento de Santa Clara en 1857, llegó 
a tener, ya convertida en hacienda 
y gracias a otras adquisiciones, un 
total de 9,642 hectáreas, en una 
superficie que abarcó los municipios 
de Dzidzantún, Dzilam y Temax.

OPINIÓN TURISMO 

ROSA ISELA GARCÍA PANTOJA, PRESIDENTA DE LA AMIT-
YUCATÁN, Y CECILIA GARCÍA GÓMEZ, CONTACTO EN MÉRIDA 
DEL HOTEL HACIENDA SAN FRANCISCO TZACALHÁ. AL 
FONDO, LA EXCASA DE MÁQUINAS.

Especial / La Revista 

Hotel Hacienda 
San Francisco Tzacalhá, 

una joya colonial de Yucatán
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Para entonces la hacienda tenía 2,300 
trabajadores, entre los que había 
mayas, yaquis, mestizos y coreanos, 
quienes contaban con viviendas, 
escuela, salones de baile, tienda de 
raya y un amplio hospital de sobrio 
estilo neoclásico. Este es el único 
hospital de hacienda que sigue en pie 
en  Yucatán.

Este exhospital alberga desde hace 20 
años al centro cultural que administra 
la Fundación Cultural San Francisco 
Tzacalhá, de donde surgieron los 
niños del Coro Yidzat il kay (El arte de 
cantar) de Dzidzantún, que, gracias 
a su calidad musical, llegó a realizar 
presentaciones en la Casa Blanca, 
en Washington; en Texas, Alemania 
y otros foros internacionales y 
nacionales.

Debido a la pandemia y los fenómenos 
naturales que afectaron al estado en 
2020, la hacienda, que también fue 
víctima de las inundaciones, tuvo una 
obligada pausa. Sin embargo, está en 
pie de nuevo y a sus 14 confortables 
villas de lujo -de diferentes tamaños 
y capacidades-, pronto se sumarán 
siete ripios (casas mayas) adaptados 
también con todas las comodidades.

Antes de la pandemia, turistas 
alemanes, franceses, canadienses y 
estadounidenses se alojaban en la 
Hacienda, atraídos por su belleza, la 
tranquilidad y la calidad y calidez en 
la atención de sus anfitriones. Poco 
a poco comienza a retomar su aforo, 
no solo de visitantes internacionales 
sino también nacionales.

En una visita guiada, encabezada 
por el contacto de la empresa en 
Mérida, Cecilia García Gómez, y por la 
presidenta de la AMIT-Yucatán, Rosa 
Isela García Pantoja, un grupo de 
representantes de agencias de viajes 
y de medios de comunicación realizó 
un recorrido por el Hotel Hacienda 
San Francisco Tzacalhá, cuyo lema 
es Pak’al in uol, que en maya significa 
“Un jardín en el corazón”.

Para más información de este 
desarrollo ecoturístico comunicarse 
al teléfono 9919 15-5528, al celular 
9911 15-8212 y al 9992 22-6251 (de 
Cecilia García), o consultar el sitio 
web: http://hotelhdasanfrancisco.
com.mx/.

IMAGEN DE LA CASA-OFICINA PRINCIPAL DE LA HACIENDA, 
DE ESTILO NEOCLÁSICO, CON VISTA A LOS CUATRO PUNTOS 
CARDINALES Y RODEADA DE JARDINES.

ASPECTOS DEL HOTEL HACIENDA, QUE CUENTA CON 14 VILLAS 
DE LUJO, UN CENTRO CULTURAL, UN TALLER DE CERÁMICA, 
HUERTOS, TERRAZAS Y UN KIOSKO EN EL JARDÍN PRINCIPAL.
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La realidad de una persona 
que nace en el cuerpo 
equivocado es quizá 

una de las más complicadas. 
Hago énfasis en esta palabra: 
“quizá”, porque por más que 
uno pueda leer sobre las 
experiencias y testimonios de 
quien ha experimentado esa 
realidad, cada ser humano es 
único y su experiencia por el 
camino de la vida también lo 
es y por lo tanto esos zapatos 
son calzados de una sola 
manera y nadie – por más que 
lo intente – puedo ponérselos 
para andar por esa misma 
senda. Ante esto lo que 
puede hacerse es empatizar, 
acompañar y entender. Nada 
más, pero tampoco nada 
menos. 

Pensaba en lo anterior al terminar “Todo lo Otro”, la maravillosa 
serie de ocho capítulos escrita, dirigida y protagonizada por la 
gran Abril Zamora (uno de los talentos más grandes de España, 
cuya pluma es responsable de cosas increíbles como Señoras 
del HAMPA) una mujer trans que construye una narración 
en extremo original sobre la experiencia de ser una persona 
como cualquier otra pero que tiene que soportar preguntas 
del tipo “¿Qué se siente despertar un día y ya no tener nada 
colgando entre las piernas?”, espetada por un tipo al que 
acaba de conocer y que no tiene empacho alguno en vulnerar 
la intimidad de la chica. La serie abordará con gran naturalidad 
las vivencias cotidianas de Dafne (interpretada por la propia 
Abril) y su círculo de amigos. Un grupo de treintañeros que al 
igual que la protagonista están en la búsqueda de su lugar 
en un mundo que destila hostilidad aún en un siglo en el cual 
muchas barreras han comenzado a derribarse. 

Dafne está a punto de cumplir los 40 años y vive desde hace 
años con su mejor amigo César (Juan Blanco), un chico que 
trabaja como camarero en un bar y que a su vez mantiene una 
relación con Martina (Andrea Guash), con quien está a punto 
de casarse. La serie inicia con una secuencia en la que estos 
tres personajes y sus amigos están en una de esas noches 
de discoteca que terminan por cambiar la vida de todos los 
que la viven. A partir de entonces lo que sucede es un enorme 
flashback en el cual se contarán todos los acontecimientos 
anteriores a la farra de las epifanías. Una estructura narrativa 
ideal para que el espectador se vaya adentrando en un mundo 
lleno de cotidianidad pero que encierra particularidades 
que lo hacen especial y le convierten en un micro cosmos 

de la situación por la que 
atraviesan una parte de los 
nacidos en los 90 del siglo 
pasado. 

No es, por supuesto, una 
situación ideal. Existen 
aspectos que influyen de 
manera determinante en 
el escenario en el que se 
encuentran quienes tienen 
esa edad: la  precariedad 
laboral - empleos sin futuro 
-  altas rentas que les 
obligan a compartir vivienda 
y una marcada inestabilidad 
emocional que es producto 
del contexto económico 
social de la actualidad y de 
las particularidades de cada 
individuo. Pero lo mejor de la 

serie es la visión de Abril Zamora pues las introspecciones 
en torno a lo anterior las hace desde su propia perspectiva 
como mujer trans. Una perspectiva refrescante, honesta, 
llena de mucha sinceridad en la que la actriz reflexiona – 
con mucho humor – sobre situaciones que en otra voz no se 
sentirían tan apegadas a la realidad. A ello hay que añadir 
una jocosa, irreverente y deliciosa narración en off cortesía 
del gran Alberto Casado, la cual puntualiza escenas, diálogos, 
pensamientos y momentos entre los protagonistas de la serie 
que contrapuntean, internalizan y también pueden expresar 
la reacciones de la audiencia ante lo que se ve en pantalla. 
Es un uso muy inteligente de un recurso que en otras manos 
podría tornarse en algo cansado, repetitivo, pero que el guion 
de esta propuesta revitaliza logrando momentos de mucho 
humor.

“Todo lo Otro” es una apuesta muy original. Una serie 
sumamente divertida que haya en lo cotidiano a una gran 
fuente de inspiración para hacer una instantánea única, 
desde una punto de vista único, de lo que sucede con quienes 
están entrando a la llamada madurez en un momento en el 
que ni ellos, ni la sociedad en la que viven parecen estar lo 
suficientemente listos para realizar tal transición. Y es, ante 
todo, una serie sobre el amor, la amistad y la necesidad de 
comprender al otro, a aquel a quien tenemos enfrente no 
como un reflejo de nosotros mismos sino como un ser humano 
totalmente diferente que – por alguna razón – está presente 
en un momento de nuestra vida, tal vez pasajero pero no por 
ello menos importante. 

 Todo lo Otro está disponible en HBO Max.

Todo lo Otro
Por David Moreno 

EN LA PANTALLA 
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